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Nos últimos anos, a ener-
gia por fonte solar ganhou 
destaque no Brasil, com a 
adesão de consumidores 

residenciais, comerciais, in-
dustriais e do campo, e pas-
sou a ser a 2ª principal do 
Brasil com a produção de 

28.961 megawatts (MW), do 
total 212.473 gerados por 
todas as fontes, e uma parti-
cipação de 13,1%.

produção de energia solar 

São Paulo negocia com  
Fla saída de Marinho 
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 A ministra do Plane-
jamento e Orçamento, 
Simone Tebet, disse, 
ontem  (29), que o go-
verno deverá preservar 
os ministérios da Saúde 
e da Educação no blo-
queio de R$ 1,7 bilhão no 
Orçamento anual. 

Anunciado na se-
mana passada, esse 
bloqueio é feito para 
cumprir o teto de gas-
tos, regra atualmente 
em vigor, instituída na 
gestão Michel Temer 
(MDB), que impede o 
crescimento das des-
pesas acima da inflação 
do ano anterior. O go-
verno ainda não anun-
ciou quais ministérios 
serão atingidos.

“A JEO (Junta de Exe-
cução Orçamentária) já 
se reuniu, nós fecha-
mos questão em rela-
ção a isso. Os ministé-
rios menores, que têm 
menores orçamentos, 
além de Educação e 
Saúde, estarão preser-
vados”, adiantou Tebet, 
após se reunir com o 
ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad. 

“E lembrando só que 
é um bloqueio tempo-
rário. Isso aí é contá-
bil. Bloqueia-se com o 
incremento da receita 
e, no próximo relató-
rio, pode desbloquear. 
Então, não atrapalha 
as maiores pastas, os 
maiores orçamentos, a 
continuidade das polí-
ticas públicas. Essa é 
a grande preocupação”, 
prosseguiu a ministra.

Bloqueio 
não afetará 
Saúde 

PLANALTOCMM recorrerá contra decisão 
a favor de medidores aéreos
Vereadores e 
deputados afirmam 
que defenderão 
os direitos da 
população

DIVULGAÇÃO

    MARCELA ESTRELLA

O presidente da Câmara 
Municipal de Manaus 
(CMM), vereador Caio 
André (PSC), declarou, 

nesta segunda-feira (29), que 
a Câmara irá recorrer contra 
decisão da justiça para que as 
multas previstas pela insta-
lação dos ‘medidores aéreos’ 
não sejam cobradas da em-
presa de Amazonas Energia.

“Nós vamos tomar as medi-
das judiciais cabíveis, a Câma-
ra não vai se curvar de nenhu-
ma maneira a essa tentativa 
mais uma vez de imposição 
da vontade da empresa que 
é uma concessionaria de ser-
viço público, perante aquele 
público que usa a concessão, 
são os usuários que não que-
rem de nenhuma maneira a 
implementação de esses me-
didores aéreos”, declarou o 
presidente da CMM.

A decisão do juiz Ricardo 
Sales, titular da 3ª Vara Fede-
ral Cível da Sessão Judiciário 
do Amazonas, divulgada nes-
ta semana, concede a liminar 
para a não cobrança da multa 
pelas instalações, transferin-
do a penalização para a prefei-
tura, caso a gestão municipal 
insista em realizar o processo 
de multa, será sujeita a pagar 
o dobro do valor que seria 
cobrado à Amazonas Energia.

O deputado estadual, Mario 

César Filho (União Brasil), em 
nota ao Em Tempo, afirmou 
que a Assembleia Legislati-
va do Amazonas (Aleam) e 
a CMM defendem os inte-
resses da população e que a 
pressão que a empresa vem 
fazendo não trará resultados, 
mas que deixa insegurança a 
população.

“O Poder Judiciário, por sua 
vez, já deu inúmeras deci-
sões em favor da população 
e outras em favor da em-
presa, o que demonstra que 
até os magistrados estão em 
dúvida sobre a legalidade e 
moralidade dos novos medi-
dores. Essa decisão não traz 
mudanças imediatas para a 
população, já que a instalação 
dos medidores segue proibi-

da por liminar concedida pelo 
Desembargador Lafayatte 
Carneiro, do Tribunal de Jus-
tiça do Amazonas. Ademais, 
não acredito que a pressão 
da empresa trará resultados, 
entretanto, a situação vem 
trazendo insegurança para a 
população”, disse o deputado.

A Prefeitura de Manaus, por 
meio da Procuradoria Geral 
do Município (PGM), infor-
mou que foi notificada pela 
decisão da justiça e irão re-
correr sob a decisão.

Procurados pela equipe 
do Em tempo, a assessoria 
do vereador Allan Campelo 
(PSC), quando pergunta-
da se a pressão da empre-
sa Amazonas Energia sobre 
os novos medidores aéreos 

trará resultados, respondeu 
que o parlamentar preferia 
não opinar sobre o assunto 
e se limitou apenas a dizer 
que visualmente a cidade fi-
cará mais poluída. Sobre a 
decisão judicial, a assesso-
ria informou que a decisão 
tem que ser cumprida, mas 
que pretendem lutar pelo  
direito do povo.

“Por se tratar de uma de-
cisão judicial, tem que ser 
cumprida. É um fato. Cabe 
à prefeitura recorrer, lógico, 
e nós vereadores, somos re-
presentantes do povo ma-
nauara. Vamos sempre lutar 
pelos interesses da popula-
ção’, afirmou.

A Lei Municipal nº 
3.024/2023, foi um projeto 

de lei de autoria do verea-
dor Caio André, que incluiu 
um novo parágrafo único 
ao artigo 1º da Lei Munici-
pal nº 2.208/2017, proibindo 
a instalação de sistemas de 
medição de energia elétrica, 
fixados em postes de energia, 
os ‘medidores aéreos’.

A Amazonas Energia, de-
clarou que ‘os medidores 
aéreos’, fazem parte de um 
processo de modernização na 
distribuição e qualidade da 
energia oferecida aos ama-
zonenses. Nos argumentos 
apresentados pela empresa 
á justiça, informaram haver 
divergências em relação a le-
gislação federal da Agência 
Nacional de Energia Elétrica 
(Aneel).

Lei do vereador proibia instalação dos medidores, mas decisão a classificou como insconstitucional 

Participantes de projeto mostram a arte do Muay Thai 

MAIS VIDA DA RAIZ   

DIVULGAÇÃO 

  Da redação

Dando continuidade à pro-

gramação de aniversário do 

projeto Mais Vida, a Secreta-

ria de Estado da Assistência 

Social (Seas) realizou na manhã 

desta segunda-feira (29) uma 

programação especial no Cen-

tro Estadual de Convivência da 

Família “André Araújo”, situado 

no bairro da Raiz, Zona Sul de 

Manaus. Os participantes do Mais Vida 

mostraram um pouco do que 

têm aprendido e usufruído no 

primeiro ano de atividade do 

projeto, criado pelo Governo 

do Amazonas para fortalecer 

as ações dos sete aparelhos 

públicos, às famílias em situ-

ação de vulnerabilidade social.

Formada por psicólogos, 

assistentes sociais, fisiotera-

peutas e educadores físicos, a 

equipe do Maia Vida, da Raiz, 

realizou um show à parte com 

várias apresentações, entre as 

quais do esporte Muay Thai, 

com 25 alunos inscritos, en-

tre homens e mulheres, que 

gradativamente estão sendo 

resgatados para o centro, após 

a Covid-19. O esporte ajuda na 

coordenação motora, no con-

dicionamento físico, na perda 

de peso e na defesa pessoal.
As aulas do professor de 

Muay Thai, Rylson Queiroz, en-

volvem rotinas diversas de gol-

pes e outros exercícios como 

corrida, flexões e abdominais, 

cujas atividades aeróbicas 

melhoram o condicionamen-

to físico, fortalecendo toda a 

musculatura. “Essa modalida-

de de esporte queima muita 

caloria, daí a procura grande 

por mulheres. Também se tra-

balha a parte funcional, voltado 

para luta, a defesa pessoal e a 

coordenação motora”, disse o 

professor, cujas aulas aconte-

cem às terças e quintas-feiras 

das 9h às 10h, com alunos a 

partir dos 10 anos.No auge dos seus 46 anos, 

Linda Luz é uma das alunas de 

Muay Thai, que não perde uma 

aula. “É maravilhoso participar 

das atividades, que me ajudam 

a desestressar da rotina diária 

de cuidar da casa, dos filhos, 

além de ajudar a manter o 

corpo em movimento”, disse, 

assinalando que o Mais Vida é 

saúde, equilíbrio e trouxe ener-

gia para a comunidade.  
A adolescente Roberta Bin-

dá, 13 anos, também participa 

da modalidade esportiva no 

Centro, onde tem aprendido 

a dar vários tipos de chutes, 

socos e joelhadas. “Tenho in-

teresse em me profissionali-

zar e quem sabe futuramente 

participar de campeonatos”, 

admite.

Esporte ajuda na coordenação motora, no condicionamento físico, perda de peso e na defesa pessoal
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Pódio
O São Paulo abriu 

conversas para a 
contratação do 

atacante Marinho, 

de 33 anos. O jogador foi 

afastado no Flamengo por 

ter se recusado a viajar com 

a delegação para o Chile, 

onde o time enfrentou o 

Ñublense, pela Copa Liber-

tadores, e negocia sua saída 

do clube.Marinho tem vínculo com 

o Flamengo até 31 de de-

zembro de 2023 e a partir 

de julho pode assinar um 

pré-contrato com qual-

quer outro clube e deixar 

a Gávea de graça ao fim da 

atual temporada. O gran-

de obstáculo é o salário 

do jogador, que recebe no 

Rubro-Negro carioca um 

valor acima do que o São 

Paulo pode pagar.
Dorival Júnior, que traba-

lhou com Marinho recente-

mente no Flamengo, aprova 

o nome, e a diretoria são-

-paulina já conversa com os 

representantes do jogador 

para acertar a transferência 

do atleta, que reúne carac-

terísticas das quais o elenco 

tricolor carece.O Flamengo está disposto 

a facilitar a saída de Mari-

nho, já que pode receber 

uma compensação finan-

ceira e abrir espaço em sua 

folha salarial para a chega-

da de outros atletas no meio 

do ano. A diretoria rubro-

-negra entende que liberar 

o atacante e embolsar uma 

quantia, ainda que peque-

na, é melhor que pagar seus 

salários sem utilizá-lo e vê-

-lo deixar o clube de graça 

em dezembro.Marinho é um atacante 

de velocidade que o São 

Paulo busca há tempos. 

Para 2023 a diretoria trouxe 

Pedrinho, que se destacou 

pelo América-MG e defen-

dia o Lokomotiv Moscou, da 

Rússia, mas acabou rescin-

dindo o contrato do jogador, 

Em Tempo

Marinho foi multado 
pelo Fla e sinaliza 

possível saída do clube

que Marinho foi multado 

e fará atividades em perí-

odo alternativo por tempo 

indeterminado.O Flamengo informou, 

também, que o jogador foi 

cortado da relação do últi-

mo jogo, contra o Cruzeiro, 

disputado no sábado (27). 

Conforme divulgado pelo 

jornalista Venê Casagrande 

e confirmado pelo Lance!, 

Marinho brigou com um 

membro da comissão téc-

nica de Jorge Sampaoli. O 

camisa 31, com dores, recu-

sou uma ordem direta de 

viajar com a delegação para 

o Chile, para o jogo contra 

o Ñublense.A ideia da comissão de 

Jorge Sampaoli era fazer 

com Marinho o mesmo 

que fez com os outros jo-

gadores: Arrascaeta, Ma-

theus França e Léo Pereira, 

também com dores. Todos 

viajaram e passaram por 

reavaliação para saber se 

tinham condições de jogo. 

Marinho, por sua vez, não 

gostou da determinação e 

disse que não queria viajar, 

causando o embate. A partir 

do ocorrido, o Flamengo 

decidiu pela punição por 

indisciplina.A nota do Flamengo, in-

clusive, foi divulgada no dia 

do aniversário de Marinho. 

O atacante completou 33 

anos de idade nesta se-

gunda-feira (29), em meio 

a caso de indisciplina no 

Rubro-Negro. Com o ocor-

rido, jogador está fora do 

decisivo Fla-Flu de quinta-

-feira (01), pelas oitavas de 

final da Copa do Brasil.Nota do Fla“O Clube de Regatas do 

Flamengo informa que o 

atleta Marinho foi multado, 

retirado da relação do últi-

mo jogo e treinará em perí-

odo alternativo por tempo 

indeterminado”.

Dorival Júnior aprova o nome do 
jogador e a diretoria 

são-paulina já conversa com os representantes do 
atacante

acusado de agressão pela 

ex-namorada.Marinho se transferiu 

para o Flamengo em 2022 

após passagem pelo San-

tos. O atacante jamais se 

consolidou como titular da 

equipe, somando seis gols 

e nove assistências em 59 

partidas pelo clube.
Marinho seria o segundo 

reforço dado pela diretoria 

do São Paulo ao técnico Do-

rival Júnior. Na última se-

mana, o clube oficializou a 

chegada de Alexandre Pato, 

que assinou um contrato 

com o clube válido até o 

fim do ano, com cláusulas 

de produtividade.Multa Nesta segunda-feira 

(29), após folga do elenco 

no último domingo (28), o 

Flamengo se reapresentou 

ao Ninho do Urubu para 

retomar as atividades e 

iniciar a preparação para 

o Fla-Flu. Após o treino, o 

Clube da Gávea emitiu um 

comunicado informando 

Tricolor paulista está 
de olho em Marinho   

Cosplay de ‘O Chapeleiro’ em Alice no país das maravilhas 
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  Em Tempo

N o  último domingo,  o Palacete Provin-cial, localizado na Praça Heliodoro Balbi, Centro de Manaus, recebeu o evento ‘Univer-so Geek Museu 2023’, em alusão ao Dia do Orgulho Nerd, comemorado no dia 25 de maio, a programação foi gratuita, teve início às 9h e durou até as 19h.Durante o evento algu-mas das atrações foram as exposições de desenhis-tas, quadrinistas e colecio-nadores, além de feira com venda de artigos geek, a disputa de swordplay, área de board games, oficinas, atrações musicais, entre outras.
Tayane Oliveira tem 18 anos e participou do even-to, com peruca, lentes de contato nos olhos e um figurino muito especial inspirado na lua. Em entre-vista, ela conta como ini-ciou no mundo geek. “Para eu entrar nesse mundo, a primeira coisa que eu fiz foi assistir um anime chamado ‘Another’. Fiquei muito interessada em fa-zer cosplay”, lembra. Cosplay é um termo que mistura as palavras costu-me (do inglês, fantasia) e roleplay (brincadeira ou in-terpretação na tradução). É uma das atividades mais populares entre a cultura pop e geek, onde parti-cipantes se fantasiam de personagens fictícios ou da cultura pop.Para facilitar o acesso ao cosplay, um termo abrasileirado denomi-nado de cospobre habita o universo geek, assim o público que deseja tam-

Foto: Marcio James

Universo Geek Museu 2023 

simula uma disputa real feita em combates entre os jogadores. Caíque Sobrinho é um dos líderes e treinadores do grupo Dragões do Norte. O grupo existe há seis anos na capital amazonense e se reúne para disputas de Swordplay. “No final de 2019 nos juntamos para participar de uma compe-tição em São Paulo, orga-nizamos competições para nossos membros e para o público em geral partici-par”, contou Caíque.Questionado sobre o funcionamento do jogo, Caíque é didático. “O Swor-dplay como esporte segue regras básicas para você vencer um duelo: é neces-sário tirar dois pontos do seu adversário, cada local que você acerta você tira um ponto nos membros pernas e braços tira um ponto, mas se você acertar no tronco da pessoa você já vence a luta”, explicou.Caíque elogiou a iniciati-va do evento e acredita na importância da continui-dade e expansão em outras Zonas da cidade. “É muito bom principalmente em fim de semana, como hoje, domingo, que geralmente não se tem nada para fazer, então, é bom que tenha um evento assim, espe-ro também que tenha em outros lugares da cidade além aqui do centro para dar maior acesso, porque otaku tem em todo lugar”, contou, entre risadas.

Evento aconteceu no Palacete Provincial, centro de Manaus 

leva fantasia para o Palacete Provincial

Em alusão 
ao Dia do 
Orgulho 
Nerd, o 
evento 
teve exposições de desenhistas, quadrinistas e colecionadores, feira com venda de artigos geek, oficinas,  atrações musicais, entre outras

bém se fantasiar pode se ver incluído nas atividades sem gastar muito. “Desde o início eu sempre quis ser cosplayer, mas eu não tinha condições, teria que ter dinheiro pra comprar as coisas e foi quando eu decidi fazer meus cospo-bre, tudo que eu faço é cospobre, criei essa perso-nagem que praticamente nem existe, eu chamo ela de princesa da lua”, conta Tayane. 
A jornalista Catharine Senna, 27, já acumula ao longo de sua trajetória mais de 80 cosplays, participou do evento representando um dos personagens da franquia “Guardiões das Galáxias” e conta como iniciou sua relação com o universo geek. “Co-meçou em 2010, no meu colégio divulgavam os eventos, eu fui, gostei e come-cei a entrar nesse meio e estou até hoje aqui”, resumiu.  

Clãs e DisputasA cultura geek não consiste somente em jogos eletrônicos. Uma das moda-lidades mais p o p u l a r e s 
entre o 

p ú -
bli-
c o 
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País/Mundo

REUTERS

A plataforma Google está ex-pandindo uma ferramenta digital, com base na Inteli-gência Artificial (IA), para a 
previsão de inundações - Flood Hub. 
A ferramenta estará disponível a 80 
países, entre os quais Portugal e Bra-
sil, disponibilizando uma “previsão” 
de eventuais inundações com sete 
dias de antecedência. Estima-se que 
as inundações afetem anualmente 
mais de 250 milhões de pessoas 
em todo o mundo e tenham um 
impacto econômico em torno dos 
U$$10 bilhões.“Desde 2000 as inundações na 

Europa causaram pelo menos 700 
mortes, a deslocação de cerca de 
meio milhão de pessoas e pelo menos 
25 mil milhões de euros de prejuízos 
econômicos”, relata a Agência Por-
tuguesa do Ambiente.Dados que levaram à criação de uma 

estratégia para a gestão dos riscos 
de inundações, no âmbito da Diretiva 
2007/60/CE. Esta diretiva foca-se na 
identificação das áreas de risco de 
inundação, na cartografia de áreas 
inundáveis de risco de inundações e, 
por último, nos Planos de Gestão dos 
Riscos de Inundações (PGRI).Desta forma pretende-se aumen-

tar a resistência da sociedade, com 
a redução dos danos para a saúde 
humana (incluindo perdas de vidas), 
o ambiente, o patrimônio cultural, 
as infraestruturas e as atividades 
econômicas, com a implementação 
de medidas. Medidas que podem ser 
ainda mais eficazes com a introdução 
de novas ferramentas, incluindo a IA 
na previsão de fenômenos naturais 
extremos.

Inteligência Artificial ao serviço 
da prevenção

Aplicativo de Inteligência Artificial alerta 80 países, incluindo o Brasil, com sete dias de antecedência

Diariamente, surgem notícias da 
aplicação de ferramentas de Inteli-
gência Artificial como auxiliares, com-
plementares e até solucionadores de 
questões sociais e laborais. Mas estes 
mecanismos agregam muitas outras 
valências na combinação de dados 
quantificativos. Foi precisamente no 
campo da sobreposição de dados 
territoriais que a Google desenvolveu 
a plataforma Flood Hub.A IA do Flood Hub recorre a diversas 

fontes de dados, disponíveis publi-
camente, como previsões do tempo 
e imagens de satélite. Material que 
é recolhido em permanência pela 

IA e que esta tecnologia combina 
com outros dois modelos: o Modelo 
Hidrológico, que prevê a quantidade 
de água que corre num rio, com o 
Modelo de Inundação, que prevê 
quais as áreas que serão afetadas e 
qual o nível da água.

Usar a  IA  para ajudar na prepa-
ração para inundaçõesEste projeto começou em 2018, 

quando se estudou as previsões 
de inundações na Índia, seguindo-
-se o projeto para o Bangladesh, 
tendo em vista ajudar a combater 
os danos catastróficos das inun-

dações anuais. Perante os avanços 
dos modelos globais, com base na 
cartografia, hidrografia, espectro-
metria via satélite, previsões mate-
máticas meteorológicas, entre ou-
tros, ao qual se junta a previsão IA e 
aprendizagem do próprio sistema, a 
Google, em 2022, aplicou e ampliou 
esta tecnologia a mais 18 países, 
abrindo assim caminho para a atual  
expansão global.

AmazonasPor estar na Amazônia, todos os 
anos, Manaus enfrenta dois fenô-
menos: a seca, chamada de vazan-

te, e a cheia, quando ocorrem as 
inundações. Dependendo do nível 
dos rios na região, esses fenômenos 
podem ser menos ou mais severos. 
Em Manaus, as secas e as cheias são 
analisadas sob a perspectiva do Rio 
Negro, rio que banha a cidade. Para 
preparar autoridades e moradores, 
o Serviço Geológico do Brasil (SGB) 
divulga três alertas de cheia no pri-
meiro semestre de cada ano: um em 
março, um em abril e um em maio. 
Em 2023, o primeiro alerta saiu em 
31 de março, e o segundo, no dia 28 
de abril. O terceiro será divulgado no 
dia 31 de maio.

Vista aérea de Nova Orleans ainda 
inundada quatro dias após passagem do furacão

Ataque na região de Bakhmut deixa ao menos dois mortos
Reuters

Posto de gasolina foi destruído durante ataque em Toretsk, na região de Bakhmut

 O Serviço Estatal de Emergência 
da Ucrânia divulgou um vídeo na 
segunda-feira (29) sobre as con-
sequências imediatas do que diz 
ter sido um ataque aéreo russo a 
um posto de gasolina em Toretsk, 
uma cidade perto da cidade orien-
tal de Bakhmut. Ao menos duas 
pessoas morreram e oito ficaram 
feridas no ataque, disse a unidade 
no Facebook, e três feridos foram 
removidos dos escombros.Toretsk é regularmente atingido 

pela artilharia russa, bem como 
por ataques aéreos ocasionais. 
Na segunda-feira, a República Po-
pular de Donetsk, apoiada pela 
Rússia, acusou os ucranianos de 
bombardear a cidade ocupada de 
Horlivka a partir de posições em 
torno de Toretsk.O país foi alvo nesta segunda-

-feira de outros ataques inten-
sos. Pela manhã, a capital Kiev 

foi atacada por vários mísseis. O 
chefe da Inteligência de Defesa 
da Ucrânia prometeu retaliação 
“muito em breve” após a última 
onda de ataques de mísseis e 
drones russos. “Todos aqueles 
na Rússia que ainda acredita-
ram, acreditam ou talvez sonham 
que podem assustar a Ucrânia, 
quero desapontá-los – isso não 
é verdade. Todo mundo esteve 
e ainda está em seus locais de 
trabalho e continua fazendo seu 
trabalho”, disse Kyrylo Budanov, 
em entrevista.Mais de 70 drones e mísseis 

foram disparados pelas forças 
russas desde a noite de domingo, 
segundo autoridades ucranianas, 
que dizem que a grande maioria 
foi interceptada. Vários fragmen-
tos caíram sobre a cidade. Um 
desses resíduos atingiu uma rua 
movimentada, quase causando 

um grave acidente.Em meio aos ataques, o governo 
ucraniano voltou a se pronun-
ciar sobre um possível acordo de 
paz. Um assessor presidencial 
ucraniano disse que uma zona 
desmilitarizada, de 100 a 120 qui-
lômetros de extensão, deve ser 
estabelecida dentro da Rússia ao 
longo da fronteira com a Ucrâ-
nia como parte de um acordo  
pós-guerra.A zona seria necessária para 

proteger as regiões ucrania-
nas de bombardeios, escre-
veu o conselheiro presidencial 
Mykhailo Podolyak no Twitter. 
Ele comenta que as regiões rus-
sas que receberiam essa zona 
de segurança seriam Belgorod, 
Bryansk, Kursk e Rostov. “Prova-
velmente com um contingente 
de controle internacional obri-
gatório na primeira fase. ”

GUERRA DA UCRÂNIA

Google alerta previsão de inundações com IA



Prefeito se entrega à polícia
Após quase uma semana con-

siderado foragido, o prefeito 
afastado de Borba, Simão Pei-
xoto, e a primeira-dama, Aldine 
Mirella de Souza, se entregaram 
à polícia na manhã de ontem 
(29). O casal foi encaminhado 
para realizar exames de corpo 
de delito no IML.

Suspeito de corrupção, Simão 
Peixoto foi alvo da “Operação 
Garrote” do Grupo de Atuação 
Especial de Combate ao Cri-
me Organizado (Gaeco). Além 
dele e da mulher, empresários 
e agentes públicos também fo-
ram apontados nas investiga-
ções como suspeitos de crimes 
contra a administração pública.

 
Vice assume
O vice-prefeito de Borba, José 

Pedro Freitas Graça, conhecido 
como Zé Pedro (PSD), assumiu a 
Prefeitura do município, no últi-
mo dia 27, na Câmara Municipal 
de Borba, após o afastamento 
de Simão Peixoto (PP), alvo de 
uma operação do Ministério Pú-
blico do Estado do Amazonas 
(MPAM). Durante a cerimônia, o 
novo prefeito, prometeu que irá 
honrar o cargo enquanto ficar à 
frente do órgão municipal. “Irei 
administrar Borba com muito 
trabalho, dedicação, honradez 
e responsabilidade”, afirmou Zé 
Pedro.

  
Basa
Petistas do Pará estão irados 

com o senador Eduardo Braga 
(MDB). O ponto e tensão é o 
Banco da Amazônia (Basa), cuja 
sede fica em Belém. Braga con-
seguiu colocar na presidência 
do banco um aliado, Luiz Cláu-
dio Moreira Lessa. O problema 
é que o PT-PA reivindicava o 
cargo. O senador Beto Faro 
(PT-PA), que articulava outro 
nome para o posto, já externou 
a petistas do Amazonas e inter-
ferência de Braga nas questões 
paraenses.

 
Minifábrica
O deputado estadual Dr. Ge-

orge Lins (União Brasil) come-
morou a implantação de uma 
minifábrica de microchips no 
parque industrial da Zona Fran-
ca de Manaus (ZFM). A novi-
dade contempla o projeto de 
um grupo de cientistas perten-
centes ao Centro de Pesquisas 
Avançadas Wernher Von Braun, 
de Campinas, São Paulo, com 
o objetivo de descentralizar a 
produção de chips — cujo mer-
cado mundial movimentou US$ 
594 bilhões em 2022.

Segundo o deputado, o ob-
jetivo do projeto é a instalação 
de minifábricas em centros de 
pesquisas, parques tecnológi-
cos e dentro de indústrias em 
todo o país, buscando acelerar 
o desenvolvimento e produção 
de novos chips aplicados a pro-
dutos.

 
CPI do Transporte
Após receber várias denún-

cias sobre o transporte coletivo 
de Manaus, o vereador Rodrigo 
Guedes (Podemos) irá apresen-

tar requerimento para instau-
ração da CPI do Transporte 
Coletivo na Câmara Municipal 
de Manaus (CMM).

De acordo com o parlamen-
tar, o transporte público cole-
ciona vários problemas. Entre 
eles, conforme cita Guedes, es-
tão a falta de segurança, frota 
insuficiente, estrutura inade-
quada nos ônibus, dificuldades 
de ter troco. Com base nisso, 
o vereador irá apresentar um 
requerimento solicitando a 
instauração da CPI do Trans-
porte Coletivo.

 
Sinteam aciona Justiça
O Sindicato dos Trabalhado-

res em Educação do Amazonas 
(Sinteam) acionou à Justiça, de 
ontem (29), para proibir que o 
Governo do Amazonas conti-
nue a descontar os dias para-
dos do salário dos servidores 
que aderiram à greve da ca-
tegoria, iniciada no último dia. 
Os servidores pedem reajuste 
salarial de 25%, referentes às 
datas-bases 2022 e 2023.

O sindicato afirma que pro-
fessores em greve chegaram 
a ter descontos de R$ 2,8 mil. 
Mesmo com o desconto na 
folha de pagamento, o Sinteam 
decidiu manter a paralisação 
até que a mesa final seja dis-

cutida e a categoria aprove a 
contraproposta.

 
Conferência do Clima
O governo federal brasilei-

ro anunciou nesta sexta-feira 
(26) que a reunião da COP30, 
a Conferência do Clima da Or-
ganização das Nações Unidas 
(ONU), será realizada em Be-
lém (PA).

O anúncio foi feito pelo presi-
dente Lula, em um vídeo publi-
cado nas redes sociais ao lado 
do ministro das Relações Exte-
riores, Mauro Vieira, e do gover-
nador do Pará, Helder Barbalho 
(MDB). O evento acontecerá 
em 2025. Trata-se de um fó-
rum para discutir mudanças 
climáticas no mundo e sugerir 
alternativas para melhorar as 
condições do clima e inibir o 
avanço do aquecimento global.

 
Prazo encerrando
As prefeituras do Amazonas 

têm até o próximo dia 31 para 
aderir ou dar continuidade aos 
registros na plataforma ‘Busca 
Escolar Ativa’, uma iniciativa 
que contribui para o comba-
te à exclusão e ao abandono 
escolar. Com esse intuito, o 
Tribunal de Contas do Ama-
zonas (TCE-AM) enviou às 62 
prefeituras do Amazonas, na 

última sexta (26), a mensagem 
da Associação dos Membros 
dos Tribunais de Contas do 
Brasil (Atricon) lembrando do 
prazo de medição de resulta-
dos da primeira avaliação.

A iniciativa acontece após 
levantamento da Unicef iden-
tificar que, somente em 2022, 
o Brasil teve mais de 2 milhões 
de crianças e adolescentes fora 
da escola. 

 
Etanol subiu
Os preços médios do etanol 

hidratado caíram em 21 estados 
e no Distrito Federal, subiram 
em outros três estados: Ama-
zonas, Paraíba e Pernambuco 
na semana entre 21 e 27 de 
maio. O levantamento é da 
Agência Nacional do Petróleo, 
Gás Natural e Biocombustíveis 
(ANP) compilado pelo AE-Ta-
xas. Nos postos pesquisados 
pela ANP em todo o país, o 
preço médio do etanol caiu 
3,76% na semana em relação 
à anterior, de R$ 3,99 para 
R$ 3,84 o litro. Em São Pau-
lo, principal estado produtor, 
consumidor e com mais postos 
avaliados, a cotação média caiu 
3,63% na semana, de R$ 3,86 
para R$ 3,72.

 
Reintegração de posse

A 3.ª Vara da Fazenda Públi-
ca determinou a expedição de 
Mandado de Reintegração de 
Posse de imóvel à Superinten-
dência Estadual de Habitação 
(Suhab) no Conjunto Habita-
cional Cidadão IX, no Distrito 
Industrial de Manaus. A deci-
são, que também autoriza o uso 
de força policial para o caso de 
resistência, foi disponibilizada 
no Diário da Justiça Eletrônico, 
ajuizada pela Suhab e que já 
teve sentença proferida há dois 
anos. Autarquia estadual ale-
gou que os requeridos foram 
contemplados com unidades 
habitacionais, mas que depois 
invadiram área próxima às suas 
residências.

 
Medidores aéreos
Uma decisão do juiz Ricardo 

Sales, da 3ª vara da Justiça 
Federal, proibiu a Prefeitura 
de Manaus de aplicar qualquer 
medida, como multas, contra 
a Amazonas Energia, pela ins-
talação de medidores aéreos 
de energia. A decisão da úl-
tima sexta (26) tratou da lei 
municipal 3.024. A lei proíbe a 
concessionária de instalar os 
medidores em postes, sob ale-
gação de que o novo sistema 
causaria “poluição visual” na 
cidade. Com isso, a empresa 

de energia entrou com um pedido 
junto à Justiça Federal, pedindo 
que a lei fosse considerada in-
constitucional. E atendendo ao 
pedido, o juiz deu parecer favo-
rável.

 
Desembolso de R$ 500 mil
A prefeitura de Coari vai de-

sembolsar mais de R$ 500 mil 
para pagar os shows das cantoras 
Joelma e Mari Fernandez. As ar-
tistas serão as atrações principais 
do evento em comemoração ao 
91º aniversário do município. O 
evento está marcado para os dias 
1° e 2 de agosto, no Centro Cul-
tural Dj Marcão. As contratações 
foram divulgadas no Diário Oficial 
da Associação Amazonense dos 
Municípios (AAM), na última sexta 
(26), no qual mostra que Joelma 
receberá R$ 150 mil e Mari Fer-
nandez R$ 400 mil, conforme dois 
despachos publicados.

 
Contas reprovadas
Os conselheiros do Tribunal de 

Contas do Amazonas reprovaram 
as contas referentes ao exercício 
de 2019 da Empresa Municipal de 
Transportes Urbanos (EMTU) do 
município de Presidente Figuei-
redoe determinaram que o então 
gestor, Euler Carlos de Souza Cor-
deiro, devolva aos cofres público o 
total de R$ 143 mil, entre multas, 
glosa e alcance.

A decisão foi proferida na manhã 
de ontem (29), durante a 17ª Ses-
são Ordinária do Tribunal Pleno, 
que teve condução do conselhei-
ro-presidente Érico Desterro, e 
contou com transmissão ao vivo 
pelos perfis oficiais do TCE-AM.

 
Maduro no Planalto
O presidente da Venezuela, Ni-

colás Maduro, tem uma série de 
reuniões nesta segunda-feira (29) 
com o presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) em Brasília. O dita-
dor venezuelano retorna ao Brasil 
após oito anos com a promessa de 
“desenvolver uma agenda diplo-
mática” para reforçar a união dos 
países da América do Sul.

No início do mês de março, o 
assessor especial do Lula, Celso 
Amorim, foi até o país e se encon-
trou com o ditador venezuelano. À 
época, Maduro disse que o Brasil e 
Venezuela estavam “comprome-
tidos com a renovação de acordos 
de união e solidariedade”.

Quem se habilita?
O governo dos Estados Unidos 

oferece a recompensa de US$ 15 
milhões (quase R$ 75 milhões) por 
informações que levem à captura 
do ditador venezuelano Nicolás 
Maduro, que está no Brasil para 
uma série de reuniões com Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT) e outros 
líderes sul-americanos.

Desde 2020, a Casa Branca tem 
estipulado uma série de valores 
de gratificação por dados que le-
vem à prisão de autoridades do 
alto escalão do regime chavista. 
Maduro é acusado de narcoter-
rorismo internacional, lavagem 
de dinheiro e corrupção, como 
revela em um dos documentos 
expedidos pelo Departamento de 
Justiça americano.

Prefeito sanciona Plano Municipal de Cultura
O prefeito de Manaus, David Almeida, sancionou, na noite deste domingo (28), a lei que cria o Plano Municipal de Cultura 

(PMC). O projeto, que é uma demanda há mais de 70 anos pela classe artística, reúne um conjunto de diretrizes, estratégias e 
metas para orientar o poder público na formulação de políticas culturais pelos próximos dez anos, além de abrir portas para a 
captação de recursos e investimentos na área cultural. A cerimônia de assinatura da lei aconteceu no palco Murilo Rayol, loca-
lizado no Casa de Praia Zezinho Corrêa, no complexo turístico Ponta Negra, zona Oeste da capital. “Esse é um ato meramente 
administrativo, mas que merecia ser comemorado. São 70 anos de espera pela classe artística. Por isso, decidimos fazer essa 
festa como forma de comemorar com toda a nossa sociedade essa conquista. A prefeitura construiu esse plano, foi aprovado 
pela Câmara Municipal de Manaus e agora vai beneficiar toda a sociedade”, disse, acrescentado que a prefeitura está reformando 
o anfiteatro do Jorge Teixeira e a entrega já foi realizada do palco da Baixada Fluminense, no bairro Cidade Nova. “Vamos fazer 
o mesmo no Viver Melhor. O nosso compromisso é fazer o mesmo que estamos fazendo aqui, na Casa de Praia, em todas as 
zonas da cidade. Só temos que celebrar. Parabéns, Manaus, parabéns à cultura”, comemorou Almeida.

O Plano Municipal de Cultura é um dos compromissos de campanha do prefeito David Almeida e a peça que faltava para 
completar o chamado “CPF” da Cultura, sigla que significa: Conselho, Plano e Fundo, representando as instâncias básicas que 
integram o Sistema Municipal de Cultura, um modelo de gestão apresentado pelo Sistema Nacional de Cultura.

À Câmara Municipal de Manaus, que irá recorrer contra decisão da 
Justiça Federal, na última sexta-feira (26), que proíbe a Prefeitura de 
Manaus de multar a Amazonas Energia. A multa seria por descumprimento 
de Lei que impede a instalação de medidores do Sistema de Medição 
Centralizada (SMC). O presidente da CMM, vereador Caio André (PSC), é 
o autor do projeto de lei que impede a instalação em Manaus dos me-
didores remotos da Amazonas Energia por poluição visual. 

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO/SECOM

À ministra da Saúde, Nísia Trindade, que participou, na última se-
mana, da Assembleia Mundial da Saúde, em Genebra, na Suíça. Mas o 
que chamou mesmo a atenção foi outra coisa: com uma comitiva de 13 
auxiliares, de acordo com dados apresentados pelo governo, produziu 
uma despesa ao erário com passagens e diárias de R$ 448 mil. Trindade 
discursou durante o evento sobre a agenda brasileira e a retomada da 
defesa da equidade em saúde, da cultura de paz e do multilateralismo.
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Zona Franca de São Paulo copia 
a de Manaus e FIESP é dúbia

O remédio contra Bolsonaro
Editorial

Mais gente fugiu do regime de Nicolás Maduro, na 
Venezuela, do que da guerra da Síria. Da Ucrânia, que 
está sendo destruída pela Rússia, fugiram 6,8 milhões 
de pessoas, aproximadamente o mesmo número do 
êxodo venezuelano. Em setembro de 2020, o Conse-
lho de Direitos Humanos da Organização das Nações 
Unidas (ONU) emitiu um relatório segundo o qual a 
Venezuela cometeu “violações flagrantes aos direitos 
humanos” similares a crimes contra a humanidade. E 
é este Maduro que foi recebido ontem, 29, com to-
das as honras de um legítimo chefe de estado, pelo 
presidente do Brasil.

Independente do que diz a ONU, o manauara co-
nhece muito bem a tragédia que nossos vizinhos 
venezuelanos enfrentam há anos. Depois de passar 
por Boa Vista, eles chegam a Manaus desnutridos, 
desesperados, desesperançados. Muitos relatam as 
violências e a miséria que os expulsaram de sua terra 
natal e se culpam por terem deixado idosos e crianças 
para trás. Dependendo do grau de exaurimento do 
corpo e da alma, alguns se fixam em Roraima, outros, 
no Amazonas e alguns seguem adiante, buscando 
oportunidades de refazer a vida, em estados mais 
desenvolvidos. O Brasil foi o quinto país que mais re-
cebeu refugiados venezuelanos, depois da Colômbia, 
Peru, Equador e Chile.

É fato que a maior parte do eleitorado brasileiro 
tenha escolhido Lula em 2022. Desses, cerca de 30% 
do total de votantes são esquerdistas por convicção, 
e seguem firmes apoiando tudo o que o governo faz. 
Os outros 20% votaram pelo anti-bolsonarismo e 
que decidiram a eleição a favor de Lula, começam a 
entender que o seu salvador da pátria não é exata-
mente um herói. Para esses eleitores de Lula, receber 
um ditador como Maduro com toda a pompa e com 
a promessa de “cooperação” com seu regime, que, 
inclusive, já deve mais de U$ 1,2 bilhão ao Brasil, é 
um remédio bastante amargo contra Bolsonaro, um 
amargor que mesmo quem não votou em Lula terá 
que experimentar.

Com a redução do IPI, do PIS e da COFINS, a in-
dústria automobilística, principalmente a de São 
Paulo, poderá oferecer produtos mais baratos ao 
mercado brasileiro, conforme anunciou o vice-
-presidente Geraldo Alckmin em 25/05/2023.

A FIESP – Federação da Indústrias de São Paulo 
parece que aprovou a medida para os automó-
veis, copiada da ZFM – Zona Franca de Manaus, 
embora haja lá algumas vozes contrárias à ZFM, 
agora silentes.

Não que a maior e mais rica economia do país 
precise de ajuda, mas sim porque a decisão objetiva 
na verdade dinamizar a economia especialmente 
com o esperado aumento das vagas de empregos 
para o setor.

A medida não é novidade para os fabricantes de 
automóveis, e apenas repete decisões semelhan-
tes anteriores tomadas pelos mesmos motivos ao 
longo da história recente.

Na ZFM - Zona Franca de Manaus a fórmula 
existente copiada para SP, também permite que 
os brasileiros comprem produtos mais baratos 
nela fabricados também em razão da redução de 
tributos através dos incentivos fiscais, além dos 
empregos também lá gerados.

A FIESP é uma das poucas entidades que aprova 
a impopular, confusa, burocrática e injusta RT – 
Reforma Tributária em tramitação, que pretende 
eliminar medidas como esta da ZF de SP para os 
automóveis, e ao mesmo tempo apoia esta mesma 
medida, transparecendo dubiedade de posição. 

O bolso do consumidor brasileiro naturalmente 
aprova as duas Zonas Francas, tanto a de SP, o 
estado mais rico do Brasil, quanto a do Amazonas, 
um dos mais pobres.

O consumidor talvez só não entenda porque uma 
mesma entidade ora seja contra ora seja favor de 
uma ou de outra, se ambas são iguais no que se re-
fere ao resultado para o seu orçamento doméstico. 
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Vai impedir que PT repita conhecido filme de terror: 
o aparelhamento”

Alteração do marco temporal ameaça áreas rurais e 
também urbanas

Outro entendimento
A ação lacradora tenta fazer o 

STF rever a tese de que indígenas 
têm posse das terras que ocu-
pavam em 1988, promulgação da 
Constituição.

Governador avisado
Atual secretário de Justiça do 

governo paulista, Fábio Prieto 
explicou a ameaça em docu-
mento ao governador Tarcísio 
de Freitas (Rep).

Posse imemorial
Há milhares de ações na Jus-

tiça (propostas pela União) que 
alegam que terras “ancestrais” 
são de tribos, mesmo sem posse 
há séculos.

Pegada sempre
A malandragem é que a pro-

priedade dessas terras, diz a 
Constituição, é da União. A posse 
“imemorial”, dizem ações, seria 
dos indígenas.

Pimenta resiste a tentativas 
de tomar seu cargo

O ministro da Secretaria de 
Comunicação, Paulo Pimenta, 
tem se queixado de tentativas 
de desestabilização de aliados 
que ambicionam seu cargo. É 
como ele e sua turma avaliam a 
mais recente tentativa, agora de 
André Janones, que esperava ter 
sido recompensado com o car-
go de Pimenta, na formação do 
governo. Nas redes sociais, tem 
dado conselhos professorais a 
Pimenta, como se ensinasse o 
beabá a um principiante. O pre-
sidente ignorou as investidas, 
mas, Pimenta, não.

Reação política
Político experiente, Pimenta 

não deu trela e destacou seus 
assessores para o bate-boca 
com Janones sobre técnicas de 
comunicação.

Emprego estável
A menos que queira muito dei-

xar o cargo, o ministro da Secom 

é um dos poucos ministros que 
têm estabilidade no emprego.

Serasa petista
O crítico de Pimenta se queimou 

ao deixar o PT, o que petistas-
-raiz não perdoam, filiando-se ao 
Avante e entrando para a lista de 
“inconfiáveis”.

Câmara se antecipa
O presidente da Câmara, Arthur 

Lira (PP-AL), marcou para terça 
(30) a votação do projeto de lei 
do “novo marco temporal das 
terras indígenas”. A votação no 
parlamento se dará dias antes 
do julgamento agendado pelo 
Supremo Tribunal Federal (STF) 
sobre o mesmo assunto.

Esquerda de fora
Além de partidos de oposição 

a Lula como PL, Novo e Republi-
canos, parlamentares do PSDB, 
PSD, União, MDB, Podemos, PP e 
Cidadania já assinaram o pedido 
da CPI de Abuso de Autoridade do 
STF e TSE. Nenhum parlamentar 
da base lulista ou da ‘esquerda’ 
assinou.

Não vou
O PT bem que tentou levar a 

juíza Gabriela Hardt e o pai para 
depor em comissão da Câmara. 
O convite até foi aprovado, mas 
não vai dar em nada. A magistra-
da deve declinar por motivos de 
saúde do pai.

Cacique reeleito
O senador Ciro Nogueira (PI) foi 

reeleito presidente nacional do 
Progressistas, ex-PP. O mandato 
vai durar por mais três anos. O 
resultado não pegou ninguém de 
surpresa.

Jorrou dinheiro
Na semana da votação da regra 

fiscal, o governo federal abriu os 
cofres: R$ 1,3 bilhão liberados em 
emendas. Os partidos que mais 
receberam o recurso foram PT 
(R$346 mi), PSD (R$234 mi) e 
União (R$ 212 mi).

Deputado Mendonça Filho (União-PE) sobre a Justiça afastar o presidente do fundo de pensão do BB

Repouso
Sumido dos corredores e do 

Plenário do Senado, Angelo Co-
ronel (PSD-BA) explicou o desa-
parecimento, foi diagnosticado 
com Covid-19 e está afastado 
das atividades. Se recupera em 
casa com a esposa, em Brasília

2024 é logo ali

Dois nomes que agradam a 
Jair Bolsonaro despontam como 
virtuais candidatos à Prefeitura 
do Recife (Pernambuco). O ex-
-ministro do Turismo Gilson Ma-
chado (PL) e a deputado federal 
Clarissa Tércio (PP).

Conta de somar
O PL, principal partido da opo-

sição, tem quatro cadeiras no 
Conselho de Ética da Câmara dos 
Deputados. O Republicanos, ou-
tras duas. PT, Psol e PDT somados 
têm cinco. O centro, como sempre, 
decidirá.

Pergunta na comunicação
Ministro-sombra é cargo?

PODER SEM PUDOR

Babá rock and roll
Já em sua primeira sessão do 

Congresso, o então deputado ca-
beludo Babá (Psol-PA) foi à mesa 
pedir para falar. Esbarrou em ACM 
presidindo: “Qual é o seu nome?”, 
perguntou o babalaô. “Babá.” Des-
confiado, o político baiano con-
firmou o nome com o secretário 
da Mesa. Depois se voltou ao 
parlamentar do Pará com a voz 
carregada de ironia: “seu Babá...”

Ninguém estará protegido do “marco temporal” das terras indígenas, ameaça absurda pendente de decisão 
do Supremo Tribunal Federal (STF). A avaliação é de um dos mais experientes e admirados magistrados 
brasileiros, Fábio Prieto, que foi desembargador do Tribunal Regional Federal da 3ª Região (TRF-3), em 
São Paulo. “Nenhuma terra, urbana ou rural, estará a salvo da alegação de que, um dia, há séculos, terá 
sido ocupada por comunidades indígenas e, portanto, a propriedade não será mais dos brasileiros, mas da 
União que deve servi-los”.

Juarez Baldoino da Costa
Amazonólogo, MSc em Sociedade e Cultura da Amazô-
nia – UFAM, Economista, Professor de Pós-Graduação 
e Consultor de empresas especializado em ZFM.
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Fortalecer as ações so-
ciais e os projetos des-
tinados às mulheres do 
município de Eirunepé 
(distante a 1.160 quilô-
metros de Manaus). Esse 
foi o objetivo da reunião 
entre a deputada esta-
dual Alessandra Campelo 
(PSC) e a professora Áu-
rea Marques, liderança de 
Eirunepé e primeira-dama 
de Itamarati. O encontro 
aconteceu na manhã des-
ta segunda-feira (29), na 
Assembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam).

Segundo a deputada 
Alessandra Campelo, o 
seu mandato e  a Procu-
radoria Especial da Mulher 
da Aleam vão apoiar as 
demandas trazidas pela 
Professora Áurea. Ela ci-
tou ações e projetos que 
podem ser desenvolvidas 
nas áreas social, defesa 
da mulher, capacitação e 
empreendedorismo.

“Nosso gabinete e a Pro-
curadoria da Mulher esta-

rão apoiando essas ações 
para a gente trabalhar para 
levar melhorias nas áreas 
social, econômica e profis-
sional para as mulheres de 
Eirunepé”, disse a deputa-
da Alessandra.

A Professora Áurea Mar-
ques, que nasceu em Eiru-
nepé e tem base na educa-
ção e no social, destacou o 
trabalho desenvolvido pela 
deputada nos municípios 
daquela região do Amazo-
nas, como Itamarati, Juruá, 
Carauari e Eirunepé. 

“Além do que você já faz 
por nós em Itamarati, é 
muito bom saber que você 
vai juntar-se a nós. Você 
já ajuda Eirunepé, mas vai 
ajudar muito mais com a 
gente, comigo e o prefei-
to João Campelo. Vai nos 
ajudar a cuidar da nossa 
gente, da gente querida 
de Eirunepé. Nada me-
lhor do que uma mulher 
para cuidar das mulhe-
res”, disse a Professora  
Áurea Marques.

A cerimônia foi realiza-
da na noite deste sábado 
(27), na Câmara municipal 
de Borba, em sessão co-
mandada pelo presidente 
da Câmara, Miguel Lima.

Prefeito de Borba e esposa se entregam 
à polícia após 6 dias foragidos

SUSPEITO DE CORRUPÇÃO

Deputada articula ações 
para mulheres de Eirunepé

Após quase uma se-
mana considerado fo-
ragido, o prefeito afas-
tado de Borba, Simão 
Peixoto, e a primeira-
-dama, Aldine Mirella 
de Souza, se entrega-
ram à polícia na manhã 
desta segunda-feira 
(29).

O casal foi enca-
minhado para reali-
zar exames de corpo 
de delito no Instituto 
Médico Legal (IML), na 
Zona Norte de Manaus.

O EM TEMPO pro-
curou o Ministério 
Público do Amazonas 
(MPAM) e aguarda um 
retorno sobre os pro-
cedimentos que serão 
adotados após a prisão 
de Simão e Aldine.

Suspeito de corrup-
ção, Simão Peixoto 
foi alvo da “Operação 
Garrote” do Grupo de 
Atuação Especial de 
Combate ao Crime 

ALESSANDRA CAMPÊLO

DIVULGAÇÃO

Simão Peixoto e a primeira-dama, Aldine Mirella de Souza, foram alvos da “Operação Garrote”

Prefeitura tem novas secretarias 
aprovadas na Câmara Municipal 
Estruturação 
administrativa é uma 
prioridade da gestão 
David Almeida

DIVULGAÇÃO

A Prefeitura de Ma-
naus está forta-
lecendo suas po-
líticas voltadas às 

áreas de habitação, assun-
tos fundiários e de defesa 
dos direitos do consumi-
dor. Nesta segunda-feira 
(29), a Câmara Municipal 
de Manaus (CMM) apro-
vou projetos do Executi-
vo municipal que criam 
a Secretaria Municipal 
de Habitação e Assuntos 
Fundiários (Semhaf) e o 
Serviço de Atendimento 
e Proteção ao Consumi-
dor. Ambos os projetos 
de lei seguem à sanção 
do prefeito de Manaus,  
David Almeida.

Enviada como mensa-
gem governamental ao 
Poder Legislativo, o pro-
jeto 290/2023, que cria a 
Secretaria de Habitação, 
visa ampliar os serviços 
de tão importante pas-
ta, que estava vinculada 
ao Instituto Municipal de 
Planejamento Urbano (Im-
plurb), funcionando como 
uma vice-presidência den-
tro da autarquia.

A estruturação adminis-
trativa é uma prioridade 
da gestão David Almeida 
para aprimorar e expandir 
a política habitacional mu-
nicipal e fundiária, em co-
operação com Governo do 
Estado e Governo Federal. 
A Semhaf ficará respon-
sável pela implementação 

de programas de habitação 
social na capital, além de 
passar a fazer a gestão do 
patrimônio fundiário mu-
nicipal não edificado e da 
regularização fundiária de 
núcleos urbanos informais 
consolidados.

A nova pasta vai elabo-
rar e administrar as es-
tratégias de intervenção 
urbana para desenvolver 
programas habitacionais e 

reduzir o déficit na capital, 
passando a gerir o Fundo 
Municipal de Habitação.

“Vamos ter a função de 
planejar, formular e imple-
mentar a política habitacio-
nal e fundiária da cidade 
em todos os seus aspec-
tos. Também fazem parte 
de nova atuação captar 
recursos para projetos e 
programas nas áreas fun-
diária e habitacional junto 

a entidades públicas, in-
ternacionais e bancos, por 
exemplo, com foco em 
atender ao maior número 
de pessoas que necessitam 
de habitação de interesse 
social em Manaus”, expli-
cou o vice-presidente de 
Habitação e Assuntos Fun-
diários (Vpreshaf), Renato 
Queiroz.

A Semhaf atuará para 
promover regularização 

fundiária e habitacional co-
letiva, por meio de Reurb, 
amplificando as ações já 
realizadas pela Prefeitura 
e Governo do Amazonas no 
tema, reforçando a força-
-tarefa criada para identi-
ficar imóveis prioritários de 
interesse mútuo.

Entre o patrimônio fun-
diário para gestão da se-
cretaria constam áreas de 
desapropriação, imóveis 

Projetos de lei agora seguem à sanção do prefeito de Manaus, David Almeida.

decorrentes de aprova-
ção de loteamento e ter-
ras originadas de atos de 
intervenção. A nova pasta 
vai possibilitar ainda maior 
e melhor controle de tais 
bens, assim como suas des-
tinações, evitando o surgi-
mento de ocupações irre-
gulares e novas invasões 
nestes territórios.

Serviço ao consumidor
Já o Projeto de Lei 

292/2023, também de au-
toria do Executivo munici-
pal, altera a Lei no 2.389, 
de 4 de janeiro de 2019, 
que dispõe sobre a estru-
tura organizacional da Casa 
Civil, criando o Serviço de 
Atendimento e Proteção ao 
Consumidor.

Na mensagem gover-
namental, destaca-se a 
necessidade da reorga-
nização da estrutura ad-
ministrativa da Casa Civil, 
a fim de promover uma 
gestão mais organizada e 
eficiente. Vinculados ao 
órgão já constam o Con-
selho Municipal de Defesa 
do Consumidor e o Fundo 
Municipal de Defesa do 
Consumidor.

A expansão dos servi-
ços atende a uma neces-
sidade dos consumidores 
manauaras, que em breve 
passarão a contar com um 
serviço público específico 
para a proteção dos seus 
direitos.

O detalhamento da estru-
tura organizacional de to-
dos os setores desse serviço 
de atendimento, inclusive 
das unidades vinculadas, 
será fixado no Regimento  
Interno.

Organizado (Gaeco). Além 
dele e da esposa, empre-
sários e agentes públicos 
também foram apontados 
nas investigações como 
suspeitos de crimes con-
tra a administração pública.

Vice assume cargo
José Pedro Freitas Graça, 

conhecido como Zé Pedro 
(PSD), assumiu como pre-
feito interino de Borba, pe-
los próximos 90 dias.
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Câmara Federal deve votar 
marco temporal hoje 
Matéria retira 
demarcação de terras 
de povos originários 
da Fundação Nacional 
dos Povos Indígenas 
(Funai)

O plenário da Câma-
ra dos Deputados 
pode votar hoje 
(30), o projeto de 

lei do marco temporal de 
demarcação de terras in-
dígenas (PL 490/2007). A 
proposta determina que 
somente serão demarca-
das as terras indígenas 
tradicionalmente ocupa-
das por esses povos na 
data da promulgação da 
Constituição Federal, em 
5 de outubro de 1988.

Em tramitação na Câ-
mara desde 2007, o texto 
teve sua análise acelera-
da após aprovação de re-
querimento de urgência, 
por 324 votos favoráveis e 
131 contrários, na semana 
passada. A matéria retira 
a demarcação de terras 
de povos originários da 
Fundação Nacional dos 
Povos Indígenas (Funai) 
e devolve a atribuição ao 

Ministério da Justiça e Se-
gurança Pública.

A proposta estabelece 
que, para serem consi-
deradas terras ocupadas 
tradicionalmente, deverá 
ser comprovado objetiva-
mente que elas, na data 

de promulgação da Cons-
tituição, eram, ao mesmo 
tempo, habitadas em ca-
ráter permanente, usadas 
para atividades produtivas 
e necessárias à preserva-
ção dos recursos ambien-
tais e à reprodução física 

e cultural.
O relator da proposta, 

deputado Arthur Oliveira 
Maia (União-BA), argu-
menta que o texto busca 
“deixar claro que os indíge-
nas devem ser respeitados 
em suas especificidades 

socioculturais, sem que 
isso sirva de impedimento 
ao exercício de seus outros 
direitos fundamentais”.

“Dessa forma, enxergan-
do os indígenas como ci-
dadãos brasileiros que são, 
pretendemos conceder-

 Acampamento Terra livre reúne milhares de indígenas de centenas de etnias de todas as regiões do país

Incentivos 
fiscais serão 
debatidos 

 Decorrida uma se-
mana do pedido de 
adiamento da análise 
do projeto que define 
mecanismos de avalia-
ção e revisão dos in-
centivos fiscais conce-
didos a empresas pela 
União, e que resultem 
em diminuição da ar-
recadação ou aumen-
to de despesas, o PLP 
41/2019 retorna à pauta 
do Plenário na terça-
-feira (30), em sessão 
a partir das 14h.

O adiamento foi solici-
tado pelo senador Jorge 
Kajuru (PSB-GO) e pelo 
líder do governo no Se-
nado, senador Jaques 
Wagner (PT-BA). De 
autoria do senador Es-
peridião Amin (PP-SC), a 
matéria é relatada pelo 
senador Oriovisto Gui-
marães (Podemos-PR).

O projeto busca aper-
feiçoar a Lei de Respon-
sabilidade Fiscal (LRF) 
para avaliar o alcance e o 
impacto dos benefícios 
fiscais concedidos pela 
União sobre as contas 
de estados e municípios. 
Para isso, são apresen-
tados dois eixos prin-
cipais: a obrigação de 
avaliar os benefícios e 
incentivos fiscais e a 
fixação de metas para 
os benefícios, que não 
deverão ser renovados 
caso as metas não se-
jam atingidas.

Maduro e presidente Lula reuniram-se no Palácio do Planalto e debateram retorno de parceria

Lula recepciona Maduro no Brasil e 
classifica momento como ‘histórico’

DIVULGAÇÃO

Após reuniões entre os 
representantes do governo 
brasileiro e venezuelano, os 
presidentes dos respectivos 
países, Luiz Inácio Lula da Sil-
va (PT) e Nicolás Maduro, as-
sinaram tratados. Mais cedo, 
os dois tiveram um encontro 
bilateral e um ampliado, no 
Palácio do Planalto.

Durante o discurso, Lula 
lembrou que há oito anos 
Maduro não vinha ao Brasil e 
chamou o encontro entre os 
dois de “momento histórico” 
e de “volta da integração”. 
“A Venezuela sempre foi 
um parceiro para o Brasil. 
Por equívocos, Maduro fi-
cou muito tempo sem vir 
ao Brasil e a gente sem ir 
lá. Tínhamos uma relação 
comercial de praticamente 
R$ 6 bilhões. Isso é ruim para 
a Venezuela e ruim para o 
Brasil”, disse Lula.

“Quero dizer que é um pra-
zer te receber aqui outra 
vez”, afirmou Lula. E quali-
ficou Juan Guaidó, líder da 
oposição venezuelano e que 
chegou a se autoproclamar 
presidente do país, como um 
“impostor”.

“Eu fiquei sabendo que a 
Venezuela tinha um reserva 
de ouro em Londres, e que 
essa reserva de ouro foi colo-
cada sobre a guara de Guai-
dó. Um impostor como presi-
dente da República, porque 
não aceitaram o presidente 
eleito”, discursou Lula.

Nas palavras do presidente 
brasileiro, o preconceito com 
a Venezuela é muito grande: 

“Sofremos um preconceito 
muito grande aqui, por causa 
da amizade com a Venezue-
la. Havia discursos e mais 
discursos onde diziam que 
o Brasil ia virar Venezue-
la, Cuba e Argentina”, disse 
Lula, antes de falar que os 
tratados seriam em diversas 
áreas, como cultural, econô-
mica, cientifica e na fronteira 
contra o narcotráfico.

Lula destacou a integra-
ção necessária entre países 
da América do Sul. E que a 
separação entre essas na-
ções causa problemas eco-
nômicos: “Nenhum país da 
América do Sul teve chance 
de se tornar um país de clas-
se média. Estamos sempre 

lidando com a pobreza. A 
gente tem força no proces-
so de negociação”.

“Nós, na América do Sul, 
vivemos muito separados 
dos outros. Cada país será 
aquilo que quiser ser. Vamos 
conversar com 12 [países]. 
Aconteceu um retrocesso 
no mundo inteiro. Vamos 
discutir isso com mais po-
tência e força. Fizemos uma 
reunião na Fiesp. Os empre-
sários sabem que não pode-
mos entregar compras go-
vernamentais. Temos que 
pensar como a América do 
Sul vai crescer”, afirmou.

Segundo Lula, “é o come-
ço da volta da integração da 
América do Sul, no encontro 

de amanhã”.
Maduro também insistiu 

no discurso de integração 
da América do Sul. “Preci-
samos construir uma nova 
América do sul. Junto aos 
Brics [bloco econômico que 
reúne Brasil, Rússia, Índia, 
China e África do Sul] ve-
mos elementos que pode 
nos fazer avançar, cinco 
países poderosos. “Somos 
o grande ímã de países que 
querem estar com os Brics”, 
teorizou.

Ele também lembrou da 
tentativa de invasão na 
embaixada venezuelana 
no Brasil.

“Tínhamos vontade cons-
truir uma América do Sul 

com prosperidade. Isso foi 
estancado de um dia para 
o outro por ideologização 
extrema, subdividindo rela-
ções. De repente, todas as 
janelas com o Brasil foram 
fechadas, ainda que seja-
mos países vizinhos”, disse.

“Hoje se abre uma nova 
era da relação entro o Brasil 
e a Venezuela”, continuou 
Maduro.

“A Venezuela está prepa-
rada e de portas abertas para 
os empresários retomarem 
investimentos na Venezue-
la. Amamos a história do 
povo brasileiro, esperamos 
que nunca mais alguém fe-
che as portas entre Brasil e 
Venezuela”, apontou.

DIPLOMACIA SENADO

-lhes as condições jurídi-
cas para que, querendo, 
tenham diferentes graus 
de interação com o res-
tante da sociedade, exer-
cendo os mais diversos 
labores, dentro e fora de 
suas terras, sem que, é 
claro, deixem de ser indí-
genas”, afirma o deputado.

O texto prevê, entre ou-
tros pontos, que é proibi-
da a ampliação de terras 
indígenas já demarcadas, 
além de anular a demar-
cação que não atenda aos 
preceitos da lei. 

Os processos adminis-
trativos de demarcação de 
terras indígenas ainda não 
tenham sido concluídos 
serão adequados ao que 
prevê a nova legislação. 
Lideranças indígenas co-
bram que Lula se posicio-
ne e atue mais fortemente 
para evitar que a pauta 
avance. Também prome-
tem protestos em Brasília 
e em outras cidades con-
tra a proposta.

A Apib (Articulação dos 
Povos Indígenas do Brasil) 
e o ISA (Instituto Socioam-
biental) publicaram notas 
técnicas elencando uma 
série de pontos críticos 
do projeto.
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Produção de energia solar 

Fonte solar passou a ser a 2ª principal do Brasil atingindo a  
participação de 13,1% na produção total

Em Tempo

Nos últimos anos, a 
energia por fonte 
solar ganhou desta-
que, com a adesão 

de consumidores residen-
ciais, comerciais, industriais 
e do campo. Passou a ser a 
2ª principal do Brasil com a 
produção de 28.961 mega-
watts (MW), do total 212.473 
gerados por todas as fontes, 
e uma participação de 13,1%. 
A energia por fonte hídrica é 
predominante, com 109.864 
MW produzidos, e 49,8% 
de participação, segundo 
estatística da Associação 
Brasileira de Energia Solar 
Fotovoltaica (Absolar).

Em quatro anos, a produ-
ção de energia fotovoltaica 
saltou 257% no Brasil. Saiu de 
8.094 MW gerados em 2020 
para 28.961 MW em abril de 
2023. Em sete anos, a evolu-
ção é de 2.400%. E a adesão 
a essa matriz energética im-
pacta na economia e no meio 
ambiente. Para se ter uma 
ideia, nos dados acumulados 
desde 2012 são mais de R$ 
143,4 bilhões em novos in-
vestimentos, mais de 868 mil 
empregos gerados, mais de 
R$ 42,7 bilhões em tributos 
arrecadados e mais de 36,7 
milhões de toneladas de gás 
carbônico (CO2) evitados, se-
gundo a Absolar.

Atento a esta tendência, 
cada vez mais acessível aos 

brasileiros, o Sicredi disponibiliza 
aos associados – pessoas físicas, 
empresas e produtores rurais – 
linhas de crédito para projetos 
de energia solar e renovável. 
A procura é crescente, como 
mostram os dados da carteira de 
crédito para essas finalidades.

Em Mato Grosso, por exemplo, 
foram concedidos R$ 384,5 mi-
lhões, aumento de 59,1% sobre 
os R$ 241,6 milhões de 2020. 
Nos estados das regiões Centro-
-Oeste e Norte (MT, PA, RO, AC, 
AP, AM, RR e algumas cidades 
de Goiás), área de atuação da 
Central Sicredi Centro Norte, o 
crescimento foi de 68,5% no 
mesmo período, quando as con-
tratações passaram de R$ 272,6 
milhões para R$ 459,3 milhões. A 
quantidade de operações pulou 
de 1.358 para 2.307, incremento 

de 70%.
Entre os associados que in-

vestiram na microgeração de 
energia fotovoltaica está Bru-
no Andrade de Souza, de Barra 
do Garças. Empresário do vare-
jo de produtos agropecuários e 
pet shop há 10 anos, o negócio 
cresceu e com ele o consumo de 
energia, que começou a pesar no 
caixa da empresa. Atualmente 
conta com três unidades, todas 
com atendimento veterinário e 
venda de produtos do segmen-
to. Das três, em duas há consul-
tório especializado em peque-
nos animais e em outra oferece 
serviços de estética animal, que 
reúnem 25 funcionários..

A possibilidade de reduzir os 
custos o motivou a investir na 
energia solar, com apoio do Si-
credi. Por conta da estrutura 

que tinha à época, conseguiu 
montar duas usinas, que su-
prem a necessidade energética 
de dois dos três pontos comer-
ciais. A fatura de energia caiu 
de cerca de R$ 6 mil para R$ 
1 mil, resultado que o levou a 
incluir a geração própria na 4ª 
unidade da empresa, em fase de 
projeto. “A nova loja terá energia 
solar, em volume suficiente para 
abastecer essa unidade e a que 
atualmente não está integrada”, 
afirma Bruno.

 No campo, a energia produ-
zida pelo sol também ganhou 
adeptos e reduziu o custo de 
produção. Na cidade de Sor-
riso, o produtor rural Marcelo 
Krzyzanski decidiu, em plena 
pandemia, que havia chegado a 
hora de investir. Depois de muita 
pesquisa e vários orçamentos, 

procurou a cooperativa de cré-
dito para financiar o projeto da 
fazenda Angela Tereza, que tem 
quase três mil hectares, onde 
cultiva soja e milho. A fazen-
da conta com estrutura para 
armazenagem, secagem e be-
neficiamento dos grãos, vários 
processos que utilizam máqui-
nas movidas a energia elétrica.

“É um processo custoso e ter 
redução na conta de energia é 
importante. Nosso gasto médio 
mensal era de R$ 13 mil, valor 
que praticamente foi transfe-
rido para o financiamento, com 
uma pequena diferença porque 
estamos ampliando o armazém 
e o consumo aumentou”, con-
ta Marcelo. Ele acrescenta que, 
apesar de o investimento ter 
sido feito em um período em que 
os equipamentos e as taxas es-

Produção solar passou a ser a 2ª principal do Brasil com a produção de 28.961 megawatts

nos últimos 4 anos
cresce 200% tavam mais caros por conta 

da pandemia, valeu a pena. 
“Em seis ou sete anos terei 
o retorno do investimento, 
sendo que a estrutura tem 
vida útil de 25 anos”, pontua 
o agricultor. “É a energia do 
futuro. Temos um sol abun-
dante, tem tudo para dar 
certo”, destaca.

Além do crédito, o Sicre-
di também disponibiliza aos 
associados o consórcio sus-
tentável, para aquisição de 
equipamentos ecoeficientes 
que contemplam energia so-
lar e renovável.

 
Iniciativa institucional
Desde o ano passado, o 

Sicredi conta com a gera-
ção própria de energia para 
abastecer as agências e se-
des administrativas das co-
operativas em Mato Grosso. 
Com investimentos de R$ 
30 milhões, a usina solar 
foi construída em Nova Xa-
vantina e tem potência para 
gerar 5 megawatts (MW) de 
energia. Ocupa nove hecta-
res, onde estão instalados 18 
mil painéis. A geração própria 
evitará a emissão de mais de 
24 mil toneladas de carbono 
em 25 anos.

A iniciativa abrange os 
demais estados da Central 
Sicredi Centro Norte. No Acre, 
uma usina solas entrou em 
operação recentemente, 
com capacidade instalada 
de 1 megawatt (MW), que 
já atende nove agências e 
chegará a 11 ainda em 2023. 
O investimento neste em-
preendimento foi de cerca 
de R$ 5,8 milhões.

Nos demais estados (Pará, 
Rondônia, Amazonas, Rorai-
ma e Amapá), o gerente de 
Operações da Central Sicredi 
Centro Norte, David Rodri-
gues da Silva Junior, informa 
que estão em estudo a cons-
trução de novas usinas foto-
voltaicas e outros modelos 
sustentáveis de energia. “E o 
Sicredi também analisa o uso 
de crédito de outras matrizes 
sustentáveis que já estejam 
disponíveis na região para 
utilização pelas cooperativas 
e suas agências, além e par-
cerias com fornecedores de 
energia limpa”, afirma.

Iniciativa busca criação de Parque Tecnológico no Amazonas
CONSTRUÇÃO

A Suframa recebeu, re-
centemente, a visita de 
três docentes da Univer-
sidade do Estado do Ama-
zonas (UEA) para apre-
sentação de um projeto a 
respeito das vantagens da 
instalação de um parque 
tecnológico no Amazo-
nas, bem como solicita-
ram apoio da Autarquia 
na concretização da ini-
ciativa.

Durante a reunião com o 
superintendente-adjun-
to de Desenvolvimento e 
Inovação Tecnológica da 

Suframa (SDI), substitu-
to, Leopoldo Montenegro, 
os professores Raimundo 
Correa de Oliveira, Antônio 
Cláudio Kieling e Ricardo 
da Silva Barboza deta-
lharam a viabilidade da 
criação de um parque tec-
nológico, definido como: 
um complexo produtivo 
industrial e de serviços de 
base científico-tecnológi-
ca cuja produção se baseia 
em pesquisa tecnológica 
desenvolvida em centros 
de Pesquisa, Desenvolvi-
mento e Inovação (PD&I).

O empreendimento ide-
alizado para funcionar, 
inicialmente, na Escola 
Superior de Tecnologia 
da UEA, é uma iniciativa 
que busca impulsionar a 
inovação em Manaus e 
arredores, com estímulo 
ao tripé “empresa, acade-
mia e governo”. O projeto 
está em edição e aberto 
a receber investimentos.  

Os professores enfati-
zaram que a criação de 
Parques Tecnológicos 
está preceituada na Lei 
da Inovação Tecnológica 

(Lei 10.973/2004 e regu-
lamentada pelo Decreto 
9.283, de 2018)e se cons-
tituiu como uma oportuni-
dade de unir os elementos 
da tríplice hélice em um 
mesmo ambiente. A trí-
plice hélice é um mode-
lo de inovação em que a 
universidade, a indústria e 
o governo, como esferas 
institucionais primárias, 
interagem para promo-
ver o desenvolvimento por 
meio da inovação e do 
empreendedorismo. Além 
disso, o parque tecnoló-

gico servirá para abrigar 
incubadoras, acelerado-
ras e empresas dedica-
das ao desenvolvimento 
de produtos de linhas 
prioritárias, além de criar 
novas empresas de base 
tecnológica competitivas 
no mercado nacional e 
internacional, e ainda es-
timular a transferência de 
tecnologias.

O superintendente-
-adjunto ressaltou que 
a Suframa sempre busca 
apoiar e contribuir com 
iniciativas idealizadas para 

promover a cultura de ino-
vação e competitividade, 
bem como possibilitem in-
cremento na produção de 
riqueza da região. “Enten-
demos um parque tecno-
lógico como um ambiente 
especializado e cooperati-
vo que promove e oportu-
niza a cultura da inovação 
e do empreendedorismo, 
além de impulsionar o de-
senvolvimento científico e 
tecnológico, atrair e diver-
sificar novas atividades e 
gerar novos negócios”, ex-
plicou Montenegro.
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Fundo Manaus Solidária 
Nova edição do edital 
contempla 69 OSCs 
com investimentos 
em projetos que 
beneficiam todas as 
zonas de Manaus

DIVULGAÇÃO

O prefeito de Manaus, 
David Almeida, assi-
nou, na segunda-fei-
ra (29), o termo de 

fomento que oficializa a rea-
lização da 2ª edição do Edital 
do Fundo Manaus Solidária 
(FMS), que contempla 69 Or-
ganizações da Sociedade Civil 
(OSCs) com o valor de até R$ 
100 mil. No total, serão R$ 
6,8 milhões de investimentos 
em projetos autossustentá-
veis, geradores de trabalho, 
renda e inclusão social. O 
evento aconteceu no Par-
que Municipal do Idoso (PMI), 
no bairro Nossa Senhora das 
Graças, Zona Centro-Sul.

Diante dos presentes no 
parque do Idoso, David Al-
meida fez questão de desta-
car a importância do trabalho 
realizado pelas organizações, 
afirmando que, muitas vezes, 
são eles que realizam o pri-
meiro atendimento à popu-
lação que mais precisa. 

“Conheço e sei o tamanho 
do problema de vocês para 
desenvolver um trabalho. 
Quando um professor abre 
sua academia, ele está dan-

Em Tempo

David Almeida assina termo de fomento 
que oficializa a 2ª edição do Edital do Fundo 

Manaus Solidária 

para 69 o número de projetos 
aprovados. Outro ponto im-
portante é que todas as zonas 
da capital amazonense estão 
representadas no edital. 

“Quero agradecer ao pre-
feito porque só quem ganha 
com essa ação são as orga-
nizações e a sociedade. Esse 

é o segundo ano em que 
realizamos o edital e conse-
guimos aumentar um pouco 
o número dos contemplados. 
Se Deus quiser, ano que vem, 
vamos aumentar mais ainda. 
Isso só comprova o compro-
misso da gestão em atender 
melhor a população e auxi-

liar em programas desenvol-
vidos nas comunidades de 
Manaus”, disse o secretário.

Entre os projetos contem-
plados está: o Lar Batista 
Janell Doyle; a Associação 
Educacional e Beneficente 
Pão da Vida – Nacer; o Nú-
cleo de Amparo Social Tomás 

de Aquino - abrigo Moacir 
Alves; a Casa da Criança; e 
a Associação Beneficente O 
Pequeno Nazareno. 

A lista completa das or-
ganizações contempladas foi 
publicada na edição do últi-
mo dia 13, do Diário Oficial do 
Município (DOM).

do a oportunidade para que 
as crianças possam ter um 
futuro no esporte. Quando 
a associação de catadores 
vem em busca de ajuda no 
poder público, eles procuram 
o braço amigo da prefeitura 
para poder desenvolver o seu 
trabalho, ampliar e é isso que 
nós temos feito. Essas orga-
nizações vão onde o governo 
federal, estadual e municipal 
não vão”, enfatizou Almeida.  

Acompanhado pelo di-
retor-presidente do FMS, 
Emerson Castro, o chefe do 
Executivo municipal também 
salientou a dedicação dos or-
ganizadores das ações, que 
na grande maioria das vezes, 
trabalham como voluntários.

“Vocês estendem a mão 
para ajudar os que mais 
precisam e agora o poder 
público municipal entra para, 
justamente com vocês, dar 
um pouco de condição para 
que possam continuar tra-
balhando e o resultado é vi-
sível e notório aos olhos da 
sociedade e da comunidade.  
Nós sabemos que muitos de 
vocês são voluntários. Vocês 
são os verdadeiros heróis e 
voluntariado faz a diferen-
ça na sociedade. Vocês são 
instrumentos de Deus para 
ajudar quem mais precisa e 
merecem ser reconhecidos”, 
afirmou o prefeito. 

Ao ser questionado sobre as 
organizações contempladas, 
Emerson Castro citou que na 
segunda edição do edital, o 
FMS conseguiu ampliar de 63 

Venezuelanas recebem 
qualificação em gastronomia

O Serviço Nacional de Aprendi-
zagem Industrial (Senai Amazo-
nas) certificou 51 alunas venezue-
lanas no curso de gastronomia 
adaptado para as comidas típicas 
da Venezuela. Encerrado sexta-
-feira (26), o curso teve a dura-
ção de duas semanas, ministrado 
pela professora Alice Santos na 
Escola Senai Antônio Simões. O 
projeto tem por objetivo ajudar 
mulheres refugiadas a terem 
uma nova oportunidade de em-
prego em Manaus, com apoio do 
projeto Organização Social Civil 
(OSC) “Hermanitos”.

Yanicia Maria Pena diz estar 
feliz pela oportunidade de fa-
zer o curso no Senai. Formada 
em gastronomia na Venezuela, a 
aluna revela que quer aprender 
a fazer e conhecer mais a cozi-
nha brasileira, para então ter a 
oportunidade de trabalhar em 
restaurantes locais. Conta que 
provou e não vive mais sem o 
açaí, tucumã e a pupunha, frutos 
que aprecia e também revende. 

A estudante já mora em Ma-
naus há alguns anos com os dois 
filhos de 17 e 25 anos, e relembra 
que ao chegar ao Brasil não co-
nhecia absolutamente nada da 
cozinha brasileira, pois embora 
a Venezuela seja um país vizi-
nho, em sua graduação aprendeu 
apenas sobre comidas italianas e 
argentinas. Admite que, ao che-
gar ao Amazonas, não arrumou o 
emprego esperado na área, pela 
dificuldade.

Para a supervisora do projeto 
“Mujeres Fuertes”, da OSC Her-
manitos, a iniciativa tem como 
objetivo especializar mulheres 
venezuelanas para aprender, 
empreender e nunca desistir. 

De acordo com Paiva, haverá 
outras turmas, especialidades e 
que todas estão convidadas a 
participar das iniciativas e que, 
mesmo diante das dificulda-
des, relacionadas ao transporte 
público, clima e cansaço, para 
chegar na escola, não desistam 
dos sonhos.

OPORTUNIDADE 

Alunas venezuelanas receberam certificado do curso de gastronomia

Declaração do IR da Pessoa Física 2023 pode ser enviado via internet

Prazo para entrega do Imposto  
de Renda 2023 termina dia 31

O prazo dado aos contribuintes 
para apresentarem a declaração do 
Imposto de Renda (IR) da Pessoa 
Física 2023 encerra dia 31 de maio. 
De acordo com a Receita Federal, 
até o início da manhã de segunda-
-feira (29), mais de 33,2 milhões 
de declarações haviam sido en-
tregues. A expectativa é de que 
39,5 milhões sejam entregues até 
o prazo final.

Do total de declarações já apre-
sentadas, 23% utilizaram a pré-
-preenchida, o que, segundo a 
Receita, reduz o risco de erros. 
Esse modelo possibilita o uso de in-
formações disponibilizadas a partir 
de bancos de dados do governo.

O Fisco, no entanto, alerta que 
“todas as informações devem ser 
checadas e validadas pelo contri-
buinte antes do envio”.

O preenchimento e a entrega 
podem ser feitos por meio do 
Programa Gerador da Declaração 
relativo ao exercício de 2023, que 
está disponível para download no 
site da Receita Federal; por meio 
do serviço online Meu Imposto de 
Renda, pelo Portal e-CAC ou pelo 
aplicativo para tablets e celulares.

Quem usar a declaração pré-
-preenchida ou optar por receber 
o valor da restituição por meio da 
chave Pix (desde que a chave seja 
o CPF do cidadão) terá priorida-
de no recebimento da restituição, 
sempre respeitando as prioridades 
legais, como idosos, professores e 
pessoas com deficiência.

O pagamento das restituições 

DIVULGAÇÃO

DECLARAÇÃO 
DIVULGAÇÃO

foi dividido em cinco grupos 
mensais até 29 de setembro, 
de acordo com a data de en-
trega da declaração.

A declaração deste ano apre-
senta uma novidade em rela-
ção a quem tem investimentos 
na bolsa de valores, no merca-
do futuro ou em investimentos 
semelhantes: a obrigatorieda-
de da declaração para esse 
público foi flexibilizada.

Agora, só é obrigado a enviar a 
declaração quem vendeu ações 
cuja soma superou, no total, R$ 
40 mil ou quem obteve lucro de 
qualquer valor com a venda de 
ações em 2022, sujeito à cobran-
ça do IR, independentemente do 
valor da venda. Antes, qualquer 
contribuinte que tivesse com-
prado ou vendido ações no ano 
anterior, em qualquer valor, era 
obrigado a declarar.

comtempla OSCs com R$ 6,8 mi



   Em Tempo

Em Alvarães (a 531 quilôme-
tros de Manaus), o Governo 
do Amazonas, por meio da 
Agência de Desenvolvimento 

Sustentável (ADS), em parceria com 
o Instituto de Desenvolvimento 
Agropecuário Florestal e Susten-
tável (Idam), entregou, no domingo 
50 kits de sementes entre hortali-
ças, frutíferas e grãos a agricultores 
familiares da região.

Cada um dos  50 Kits  da  agricul-
tura  familiar entregues aos agricul-
tores familiares, tem 10 tipos dife-
rentes de sementes, entre alface, 
cebolinha, coentro, couve, maxixe, 
melancia, mamão, maracujá, milho 
e feijão.

A entrega das sementes ocor-
reu na tenda da Feira de Produ-
tos Regionais da ADS, durante a 1ª 
Feira do Empreendedorismo e da 
Agricultura Familiar, realizada em 
consonância com a Festa do Divino 
Espírito Santo.

Beneficiados
A produtora rural, Gabriela Mar-

tins, da Comunidade Novo São Rai-
mundo, e que agora faz parte da Fei-
ra da ADS no município, comentou 
sobre a importância desse auxílio. 
“Vou poder plantar e colher. Eu me 
sinto feliz por fazer parte da Feira 
da ADS agora. Agradeço a todas as 
pessoas que deram a oportunidade 
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ADS realizou uma 
série de programações 
durante a 1ª Feira do 
Empreendedorismo 
e da Agricultura 
Familiar, realizada 
em consonância com 
a Festa do Divino 
Espírito Santo
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Cada kit entregue possui 10 tipos diferentes de sementes

ADS e Idam entregam kits 
de sementes a agricultores

para trabalharmos na feira com a 
minha família”, destacou.

Visita
O produtor rural, Antônio Sou-

za Moraes, recebeu dois kits da 
agricultura familiar. Uma equipe 
da ADS e Idam visitou o seu sítio 
Bela Vista Moraes, que conta com 
uma variedade de produção, entre 

o cultivo de açaí, mamão, cana-de-
-açúcar, pimenta, além da criação 
de abelha, peixe e galinha. “Estou 
muito grato por receber essas se-
mentes da ADS, Idam e do Governo 
do Amazonas. Essas sementes vão 
contribuir e multiplicar ainda mais a 
minha produção”, comentou.

O Chefe de Departamento de Ne-
gócios Agropecuários e Pesquei-

ros (DNAP) da ADS, Edson Lunie-
re, destacou que as sementes que 
foram entregues aos produtores 
rurais vão abastecer a Feira Produ-
tos Regionais da ADS local.  “Com 
isso estamos fomentando a cadeia 
produtiva da agricultura familiar 
aqui no município de Alvarães, com 
50 kits de sementes que foram 
disponibilizadas para o município”, 

comentou.

Orientação
Na ocasião, Manoel Moraes 

também recebeu orientação rela-
cionada ao edital de credencia-
mento que está aberto para aqui-
sição de caixas de madeira para 
produção de abelhas melípona  
(sem ferrão).

FAPEAM

Estudo aponta bactérias com potencial para combater doenças agrícolas
   Em Tempo

Pesquisa identificou oito di-
ferentes espécies de bactérias 
que apresentaram atividade 
inibidora contra o fungo Rhi-
zoctonia solani, causador da 
podridão-radicular, e conhe-
cido por atacar as raízes de 
plantas de importância eco-
nômica como tomate, soja e 
feijão. No estudo, também foi 
possível detectar que, além de 
combater a doença que afeta os 
vegetais, as bactérias promo-
veram o crescimento saudá-
vel das plantas, mostrando-se 
promissoras no controle bioló-
gico contra pragas agrícolas. O 
projeto contou com apoio do 
Governo do Estado, via Funda-
ção de Amparo à Pesquisa do 
Estado do Amazonas (Fapeam).  

As bactérias analisadas apre-
sentaram ação acima de 70% no 
combate ao fungo in vitro. De 
acordo com a coordenadora do 
projeto e doutoranda em bio-
tecnologia, Jennifer Salgado, 

DIVULGAÇÃO

sultados alcançados por meio 
do estudo, espera-se estar mais 
próximo do desenvolvimento de 
um produto ecologicamente 
sustentável e saudável para o 
controle biológico de doenças 
agrícolas, e com baixo risco de 
manipulação pelo agricultor ao 
consumidor final.  

No âmbito do estudo, entre as 
bactérias mais promissoras no 
combate ao fungo estão espécies 
do gênero Streptomyces, Alcali-
genes, Priestia e Bacillus. 

O uso de microrganismos no 
combate a doenças que afetam 
o cultivo de diversas plantas, uti-
lizadas na alimentação humana, 
assegura que o produto consumi-
do seja puro e sem contaminação 
de defensivos agrícolas tóxicos 
ou produtos químicos.  

Desenvolvimento científico
O estudo tem como base a ri-

queza de bactérias encontradas 
na microbiota Amazônica. “É inte-
ressante o desenvolvimento de 
biocontrole com microrganismos 

da própria região que, além de 
já adaptados ao clima, também 
entram em equilíbrio com a mi-
crobiota natural do solo”, relatou 
a pesquisadora.

Trabalho
Denominado “Caracterização 

funcional e Controle biológico 
de fitopatógenos de importância 
agrícola com base em bactérias 
do Rio Negro e Solimões”, o pro-
jeto, já concluído, contou com a 
participação de pesquisadores 
das áreas de química, biologia 
molecular, agronomia, microbio-
logia e estatística.  

Além da Ufam, participaram 
do estudo, colaboradores da 
Empresa Brasileira de Pesquisa 
Agropecuária (Embrapa), do Ins-
tituto Nacional de Pesquisas da 
Amazônia (Inpa), da Universidade 
do Estado do Amazonas (UEA), 
da Universidade Federal de São 
Paulo (Unifesp), da Universidade 
Federal de Mato Grosso (UFMT) 
e da Universidade Federal de Vi-
çosa (UFV).  

da Universidade Federal do Ama-
zonas (Ufam), inicialmente, cerca 
de 50 bactérias foram testadas in 
vitro contra o fitopatógeno. 

“As bactérias foram submetidas 
a testes em mudas de tomateiro, 
tanto para a avaliação do efeito 

protetivo contra o fitopatógeno, 
quanto de promoção de cresci-
mento vegetal em diferentes pe-
ríodos do ano”, explicou a pesqui-
sadora. 

Controle saudável
Conforme relatou, com os re-
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Governador pede imóveis da 
União para abrigar 500 famílias
Wilson Lima 
detalhou projeto, 
que faz parte do 
‘Amazonas Meu 
Lar’, em reunião na 
Superintendência 
de Patrimônio da 
União em Brasília

DIVULGAÇÃO

O governador Wil-
son Lima reforçou, 
na segunda-feira ,a 
solicitação de pelo 

menos quatro espaços do 
Governo Federal que estão 
sem uso no Amazonas para 
destinar a projetos de mo-
radias do Estado. O pedido, 
já oficializado anteriormente, 
foi reiterado pelo governador 
junto à Superintendência de 
Patrimônio da União (SPU), 
em Brasília. O projeto faz parte 
do programa estadual de ha-
bitação Amazonas Meu Lar.

Segundo o governador, os 
pedidos já haviam sido pro-
tocolados pelo Governo do 
Amazonas, por meio da Su-
perintendência Estadual de 
Habitação (Suhab), para ob-
ter dois prédios - ambos na 
área central de Manaus - e 
mais dois terrenos - um na 
zona centro-oeste da cidade 
e outro no município de Ita-
coatiara (a 176 quilômetros 
da capital). Os quatro espaços 
estão sem uso e, segundo a 
Suhab, já há projetos do Es-
tado para eles.

“Inicialmente a gente trou-
xe uma proposta que inclui, 

Em Tempo

sentando, aproximadamente, 
2,4 mil famílias das comunida-
des da Sharp e Manaus 2000, 
beneficiadas pelo Programa 
Social e Ambiental de Ma-
naus e Interior (Prosamin+), 
obra com recursos do Banco 

Interamericano de Desenvol-
vimento (BID). Até o início de 
maio, 594 famílias já haviam 
sido reassentadas com bônus 
moradia, auxílio moradia ou 
fundo de comércio.

Wilson Lima destacou, ain-

da, a entrega em abril deste 
ano, do primeiro residencial 
do Prosamin+. Com investi-
mentos de R$ 11,7 milhões do 
Estado, o Parque Residencial 
General Rodrigo Otávio be-
neficiou 32 famílias. A entre-

ga marcou uma nova iden-
tidade ao programa, criado 
há 16 anos, já que os novos 
residenciais são entregues 
pelo Governo do Amazonas 
regularizados, com habite-se 
e título definitivo.

PACs de Manaus facilitam adesão a programas e benefícios
SERVIÇOS

  Em Tempo

A autônoma Lucicleia 
Santiago chegou por volta 
das  8h, desta segunda-feira, 
29,  na unidade de Pronto 
Atendimento ao Cidadão 
(PAC) Compensa, na zona 
oeste de Manaus. Acompa-
nhada do filho, Miguel, de 
6 anos, ela foi o primeiro 
atendimento da semana no 
novo posto de emissão de 
Carteirinha de Identificação 
da Pessoa com Transtorno 
do Espectro Autista (Ciptea). 

“É um documento bem 
importante, e é um docu-
mento de inclusão, porque 
a gente tem acesso a meia 
passagem, ao teatro, ao ci-
nema. É uma coisa impor-
tante e lúdica para criança, a 
gente precisa muito colocar 
a criança em uma ativida-
de lúdica, pedagógica e isso 
vai melhorar muito para ele, 
nessa questão social na in-
clusão da criança”, avaliou 
a mãe. 

Além do PAC Compensa, 
as Pessoas com Deficiência 
(PcDs) podem tirar a carteiri-
nha do PCD, solicitar o Passe 
Legal, Passa-Fácil, Creden-
cial de Estacionamento para 
Idoso e PCD, e do Passe In-
terestadual em outros cinco 
PACs: Alvorada, Parque Dez, 

 
DIVULGAÇÃO

Descentralização deve aumentar em cinco vezes a quantidade de atendimentos

ViaNorte, São José e Studio 5. 
Nos espaços, PcDs ou seus 

responsáveis legais também 
poderão aderir ao Crédito + 
Inclusão, programa de finan-
ciamento em parceria da Se-
cretaria de Justiça, Direitos 
Humanos e Cidadania (Sejusc) 
e Agência de Fomento do Es-
tado do Amazonas (Afeam). 
Lucicleia não conhecia a linha 
de crédito, mas disse que já vai 
aproveitar. “Com certeza, essa 
informação é nova, mas é de 
extrema precisão”, pontuou a 

autônoma. 

Descentralização
Jussara Pedrosa, secretá-

ria titular da Sejusc, frisa que 
ampliar os locais de oferta do 
serviço é uma determinação 
do governador Wilson Lima. “A 
ideia é descentralizar de uma 
única sede para chegar mais 
próximo do cidadão. Então 
pode procurar nessas unida-
des, no horário das 8h às 17h, 
para fazer o seu cadastro. Em 
torno de 20 dias, a carteirinha 

já está pronta e pode ser en-
tregue na unidade em que foi 
atendida”, explica. 

“O Crédito + Inclusão pode 
ser aderido por pessoas com 
deficiência ou pelos pais res-
ponsáveis por essas pessoas. 
É interessante informar que 
o crédito antes era de R$ 5 
mil e passou a ser, a partir 
de agora, de R$ 8 mil até R$ 
21 mil”, destaca a secretária 
Jussara Pedrosa. 

De janeiro a maio deste ano, 
a Secretaria Executiva da Pes-

soa com Deficiência (SePcD) 
atendeu, em média, 360 soli-
citações de Ciptea, 470 solici-
tações da carteirinha de PCD, 
e 140 de Passe Legal. Com a 
ampliação dos pontos de so-
licitação e emissão, a quanti-
dade de oferta deve ser cinco 
vezes maior, mensalmente. 

 
Como solicitar
Para os serviços de emis-

são de carteirinhas, os inte-
ressados deverão preencher 
um requerimento e anexar 

um relatório médico, com in-
dicação da Classificação Etá-
ria Internacional de Doenças 
e Problemas relacionados à 
Saúde (CID), além do RG, CPF, 
certidão de nascimento, tipo 
sanguíneo, comprovante de 
residência, número de telefo-
ne e foto 3×4.

O responsável legal da 
pessoa com TEA também 
deverá apresentar o docu-
mento de identificação, com-
provante de residência, telefone  
e e-mail.

Programa tem investimento de quase RR$ 4 bilhões

aproximadamente, 500 fa-
mílias beneficiadas com essa 
ação. A gente trouxe alguns 
projetos e a equipe está co-
meçando a fazer essa avalia-
ção. Daqui a 20 dias, mais ou 
menos, a equipe deve estar 
no estado do Amazonas para 
conhecer alguns projetos que 
a gente tem de habitação e 
também para visitar esses 
prédios para que a gente pos-
sa avançar nessas tratativas”, 
explicou Wilson Lima.

O governador Wilson Lima, 
acompanhado do superin-
tendente de Habitação no 
Amazonas, Jivago Afonso, do 
secretário de Estado de Desen-
volvimento Urbano e Metropo-
litano, Marcellus Campêlo, do 
secretário da Casa Civil, Flávio 
Antony, e da secretária de Rela-
ções Federativas e Internacio-
nais, Inês Simonetti, foi recebido 
pelo secretário da Secretaria do 
Patrimônio da União, Lúcio An-
drade; pela secretária-adjunta 
da SPU, Carolina Stuchi; e pelo 
superintendente do Patrimô-
nio da União no Amazonas, 
Mauro Leno.

Amazonas Meu Lar
Na ocasião, o governador 

Wilson Lima apresentou à 
SPU o programa Amazonas 
Meu Lar, lançado pelo Gover-
no do Estado este ano e que 
pretende alcançar mais de 
22,1 mil soluções de moradia 
definitivas, com investimen-
tos de quase R$ 4 bilhões. Já 
considerado o maior progra-
ma habitacional da história 
do estado, a previsão de exe-
cução é de quatro anos, com 
a estimativa de gerar 51 mil 
empregos diretos e indiretos.

O governador lembrou, ain-
da, que o Estado está reas-
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A plataforma Google está ex-
pandindo uma ferramenta 
digital, com base na Inteli-
gência Artificial (IA), para a 

previsão de inundações - Flood Hub. 
A ferramenta estará disponível a 80 
países, entre os quais Portugal e Bra-
sil, disponibilizando uma “previsão” 
de eventuais inundações com sete 
dias de antecedência. Estima-se que 
as inundações afetem anualmente 
mais de 250 milhões de pessoas 
em todo o mundo e tenham um 
impacto econômico em torno dos 
U$$10 bilhões.

“Desde 2000 as inundações na 
Europa causaram pelo menos 700 
mortes, a deslocação de cerca de 
meio milhão de pessoas e pelo menos 
25 mil milhões de euros de prejuízos 
econômicos”, relata a Agência Por-
tuguesa do Ambiente.

Dados que levaram à criação de uma 
estratégia para a gestão dos riscos 
de inundações, no âmbito da Diretiva 
2007/60/CE. Esta diretiva foca-se na 
identificação das áreas de risco de 
inundação, na cartografia de áreas 
inundáveis de risco de inundações e, 
por último, nos Planos de Gestão dos 
Riscos de Inundações (PGRI).

Desta forma pretende-se aumen-
tar a resistência da sociedade, com 
a redução dos danos para a saúde 
humana (incluindo perdas de vidas), 
o ambiente, o patrimônio cultural, 
as infraestruturas e as atividades 
econômicas, com a implementação 
de medidas. Medidas que podem ser 
ainda mais eficazes com a introdução 
de novas ferramentas, incluindo a IA 
na previsão de fenômenos naturais 
extremos.

Inteligência Artificial ao serviço 
da prevenção

Aplicativo de 
Inteligência Artificial 
alerta 80 países, 
incluindo o Brasil, 
com sete dias de 
antecedência

Diariamente, surgem notícias da 
aplicação de ferramentas de Inteli-
gência Artificial como auxiliares, com-
plementares e até solucionadores de 
questões sociais e laborais. Mas estes 
mecanismos agregam muitas outras 
valências na combinação de dados 
quantificativos. Foi precisamente no 
campo da sobreposição de dados 
territoriais que a Google desenvolveu 
a plataforma Flood Hub.

A IA do Flood Hub recorre a diversas 
fontes de dados, disponíveis publi-
camente, como previsões do tempo 
e imagens de satélite. Material que 
é recolhido em permanência pela 

IA e que esta tecnologia combina 
com outros dois modelos: o Modelo 
Hidrológico, que prevê a quantidade 
de água que corre num rio, com o 
Modelo de Inundação, que prevê 
quais as áreas que serão afetadas e 
qual o nível da água.

Usar a  IA  para ajudar na prepa-
ração para inundações

Este projeto começou em 2018, 
quando se estudou as previsões 
de inundações na Índia, seguindo-
-se o projeto para o Bangladesh, 
tendo em vista ajudar a combater 
os danos catastróficos das inun-

dações anuais. Perante os avanços 
dos modelos globais, com base na 
cartografia, hidrografia, espectro-
metria via satélite, previsões mate-
máticas meteorológicas, entre ou-
tros, ao qual se junta a previsão IA e 
aprendizagem do próprio sistema, a 
Google, em 2022, aplicou e ampliou 
esta tecnologia a mais 18 países, 
abrindo assim caminho para a atual  
expansão global.

Amazonas
Por estar na Amazônia, todos os 

anos, Manaus enfrenta dois fenô-
menos: a seca, chamada de vazan-

te, e a cheia, quando ocorrem as 
inundações. Dependendo do nível 
dos rios na região, esses fenômenos 
podem ser menos ou mais severos. 
Em Manaus, as secas e as cheias são 
analisadas sob a perspectiva do Rio 
Negro, rio que banha a cidade. Para 
preparar autoridades e moradores, 
o Serviço Geológico do Brasil (SGB) 
divulga três alertas de cheia no pri-
meiro semestre de cada ano: um em 
março, um em abril e um em maio. 
Em 2023, o primeiro alerta saiu em 
31 de março, e o segundo, no dia 28 
de abril. O terceiro será divulgado no 
dia 31 de maio.

Vista aérea de Nova Orleans ainda 
inundada quatro dias após passagem do 

furacão

Ataque na região de Bakhmut deixa ao menos dois mortos
Reuters

Posto de gasolina foi destruído durante ataque em Toretsk, na região de Bakhmut

 O Serviço Estatal de Emergência 
da Ucrânia divulgou um vídeo na 
segunda-feira (29) sobre as con-
sequências imediatas do que diz 
ter sido um ataque aéreo russo a 
um posto de gasolina em Toretsk, 
uma cidade perto da cidade orien-
tal de Bakhmut. Ao menos duas 
pessoas morreram e oito ficaram 
feridas no ataque, disse a unidade 
no Facebook, e três feridos foram 
removidos dos escombros.

Toretsk é regularmente atingido 
pela artilharia russa, bem como 
por ataques aéreos ocasionais. 
Na segunda-feira, a República Po-
pular de Donetsk, apoiada pela 
Rússia, acusou os ucranianos de 
bombardear a cidade ocupada de 
Horlivka a partir de posições em 
torno de Toretsk.

O país foi alvo nesta segunda-
-feira de outros ataques inten-
sos. Pela manhã, a capital Kiev 

foi atacada por vários mísseis. O 
chefe da Inteligência de Defesa 
da Ucrânia prometeu retaliação 
“muito em breve” após a última 
onda de ataques de mísseis e 
drones russos. “Todos aqueles 
na Rússia que ainda acredita-
ram, acreditam ou talvez sonham 
que podem assustar a Ucrânia, 
quero desapontá-los – isso não 
é verdade. Todo mundo esteve 
e ainda está em seus locais de 
trabalho e continua fazendo seu 
trabalho”, disse Kyrylo Budanov, 
em entrevista.

Mais de 70 drones e mísseis 
foram disparados pelas forças 
russas desde a noite de domingo, 
segundo autoridades ucranianas, 
que dizem que a grande maioria 
foi interceptada. Vários fragmen-
tos caíram sobre a cidade. Um 
desses resíduos atingiu uma rua 
movimentada, quase causando 

um grave acidente.
Em meio aos ataques, o governo 

ucraniano voltou a se pronun-
ciar sobre um possível acordo de 
paz. Um assessor presidencial 
ucraniano disse que uma zona 
desmilitarizada, de 100 a 120 qui-
lômetros de extensão, deve ser 
estabelecida dentro da Rússia ao 
longo da fronteira com a Ucrâ-
nia como parte de um acordo  
pós-guerra.

A zona seria necessária para 
proteger as regiões ucrania-
nas de bombardeios, escre-
veu o conselheiro presidencial 
Mykhailo Podolyak no Twitter. 
Ele comenta que as regiões rus-
sas que receberiam essa zona 
de segurança seriam Belgorod, 
Bryansk, Kursk e Rostov. “Prova-
velmente com um contingente 
de controle internacional obri-
gatório na primeira fase. ”

GUERRA DA UCRÂNIA

Google alerta previsão de 
inundações com IA
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TRAIRI COMERCIO DE DERIVADOS DE PETROLEO LTDA, torna pú-
blico que recebeu da SEMMAS, a LMO N° 184/2006-06, sob o processo 
2022.15848.15926.0.000188, que autoriza a atividade Comercialização 
de Combustíveis, com a finalidade de autorizar o Comércio varejista de 
combustíveis para veículos automotores — composto por 04 (quatro) tan-
ques, sendo 01 (um) pleno com capacidade de 30m³, 01 (um) pleno com 
capacidade 15m³ e 02 (dois) bipartidos em 15/15m³, totalizando um volume 
de 105m³ - “POSTO CASTELINHO”. Com validade até 24/05/2026, sito na 
Rua São Luiz, Nº 80 – Adrianópolis – Manaus.

VITORIA REGIA COMERCIO DE PETROLEO EIRELI, torna público que re-
cebeu da SEMMAS, a LMO N° 293/2016-2, sob o protocolo AMA2200014575, 
que autoriza a atividade Comércio Atacadista, com a finalidade de Autorizar 
o Comércio varejista de combustíveis para veículos automotores - com-
posto por 03 tanques de armazenamento, sendo 01 pleno de 30m³ e 02 
tanques bipartido em 15 m³ cada compartimento, totalizando volume de 
90m³. Com validade até 29/05/2026, sito na Avenida Curacao, Nº 3259 – 
Nova Cidade – Manaus - CEP AM 69097235.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAUS
SECRETARIA MUNICIPAL DE MEIO AMBIENTE

E SUSTENTABILIDADE

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAUS
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Cosplay de ‘O 
Chapeleiro’ em Alice no 
país das maravilhas 
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  Em Tempo

No  último domingo,  
o Palacete Provin-
cial, localizado na 
Praça Heliodoro 

Balbi, Centro de Manaus, 
recebeu o evento ‘Univer-
so Geek Museu 2023’, em 
alusão ao Dia do Orgulho 
Nerd, comemorado no dia 
25 de maio, a programação 
foi gratuita, teve início às 
9h e durou até as 19h.

Durante o evento algu-
mas das atrações foram as 
exposições de desenhis-
tas, quadrinistas e colecio-
nadores, além de feira com 
venda de artigos geek, a 
disputa de swordplay, área 
de board games, oficinas, 
atrações musicais, entre 
outras.

Tayane Oliveira tem 18 
anos e participou do even-
to, com peruca, lentes de 
contato nos olhos e um 
figurino muito especial 
inspirado na lua. Em entre-
vista, ela conta como ini-
ciou no mundo geek. “Para 
eu entrar nesse mundo, 
a primeira coisa que eu 
fiz foi assistir um anime 
chamado ‘Another’. Fiquei 
muito interessada em fa-
zer cosplay”, lembra. 

Cosplay é um termo que 
mistura as palavras costu-
me (do inglês, fantasia) e 
roleplay (brincadeira ou in-
terpretação na tradução). 
É uma das atividades mais 
populares entre a cultura 
pop e geek, onde parti-
cipantes se fantasiam de 
personagens fictícios ou 
da cultura pop.

Para facilitar o acesso 
ao cosplay, um termo 
abrasileirado denomi-
nado de cospobre habita 
o universo geek, assim o 
público que deseja tam-

Foto: Marcio James

Universo Geek Museu 2023 

simula uma disputa real 
feita em combates entre 
os jogadores. 

Caíque Sobrinho é um 
dos líderes e treinadores 
do grupo Dragões do Norte. 
O grupo existe há seis anos 
na capital amazonense e 
se reúne para disputas de 
Swordplay. “No final de 
2019 nos juntamos para 
participar de uma compe-
tição em São Paulo, orga-
nizamos competições para 
nossos membros e para o 
público em geral partici-
par”, contou Caíque.

Questionado sobre o 
funcionamento do jogo, 
Caíque é didático. “O Swor-
dplay como esporte segue 
regras básicas para você 
vencer um duelo: é neces-
sário tirar dois pontos do 
seu adversário, cada local 
que você acerta você tira 
um ponto nos membros 
pernas e braços tira um 
ponto, mas se você acertar 
no tronco da pessoa você 
já vence a luta”, explicou.

Caíque elogiou a iniciati-
va do evento e acredita na 
importância da continui-
dade e expansão em outras 
Zonas da cidade. “É muito 
bom principalmente em 
fim de semana, como hoje, 
domingo, que geralmente 
não se tem nada para fazer, 
então, é bom que tenha 
um evento assim, espe-
ro também que tenha em 
outros lugares da cidade 
além aqui do centro para 
dar maior acesso, porque 
otaku tem em todo lugar”, 
contou, entre risadas.

Evento aconteceu no 
Palacete Provincial, 
centro de Manaus 

leva fantasia para o Palacete Provincial

Em alusão 
ao Dia do 
Orgulho 
Nerd, o 
evento 
teve exposições 
de desenhistas, quadrinistas e 
colecionadores, feira com venda de 
artigos geek, oficinas,  
atrações musicais, 
entre outras

bém se fantasiar pode se 
ver incluído nas atividades 
sem gastar muito. “Desde 
o início eu sempre quis 
ser cosplayer, mas eu não 
tinha condições, teria que 
ter dinheiro pra comprar 
as coisas e foi quando eu 
decidi fazer meus cospo-
bre, tudo que eu faço é 
cospobre, criei essa perso-
nagem que praticamente 
nem existe, eu chamo ela 
de princesa da lua”, conta 
Tayane. 

A jornalista Catharine 
Senna, 27, já acumula ao 
longo de sua trajetória mais 
de 80 cosplays, participou 
do evento representando 
um dos personagens da 
franquia “Guardiões das 
Galáxias” e conta como 
iniciou sua relação com 

o universo geek. “Co-
meçou em 2010, 

no meu colégio 
divulgavam os 
eventos, eu fui, 
gostei e come-
cei a entrar 
nesse meio 
e estou até 
hoje aqui”, 

resumiu.  

Clãs e Disputas
A cultura geek 

não consiste somente 
em jogos eletrônicos. 

Uma das moda-
lidades mais 

p o p u l a r e s 
entre o 

p ú -
bli-
c o 
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Cerca de 100 
mil visitantes 
prestigiam as 
apresentações 
Juninas deste ano

Ruvia Dias

O aguardado Festival Fol-
clórico do Amazonas 
está prestes a iniciar sua 
65ª edição no Centro 

Cultural Povos da Amazônia, 
antiga bola da Suframa, no pe-
ríodo de 11 a 25 de junho, das 
19h às 23h. Com uma expecta-
tiva de público de mais de 100 
mil pessoas durante os 15 dias 
de festival, o evento promete 
encantar os visitantes com di-
versas apresentações.

Reconhecido como uma das 
festas mais tradicionais da cida-
de de Manaus, o festival  destaca 
a preservação da cultura  nas 
comemorações que ocorrem no 
mês de junho em todo o Brasil. A 
festividade é uma homenagem 
a três santos populares, Santo 
Antônio, São Pedro e São João. 

Para o diretor-presidente da 
Manauscult, Osvaldo Cardoso, 
o evento deste ano traz uma 
programação ampla graças ao 
trabalho unificado das secre-
tarias. 

“Ninguém faz nada sozinho 
e o apoio das secretarias mu-
nicipais é imprescindível para 
o êxito do evento, que vai mo-
vimentar toda a cadeia produ-
tiva da cidade. No local, além 
das apresentações dos grupos 
folclóricos, teremos parques 
gastronômicos e de diversões, 
além de artesanato. E não po-
demos esquecer dos preparati-
vos para essa grande festa, que 
começa nas comunidades com 
a confecção das indumentárias 
e alegorias”.

Desde 1957, o Festival Folcló-
rico do Amazonas reúne mani-
festações folclóricas presentes 
nos bairros de Manaus, e tem a 
participação especial dos bois 
Garanhão, Brilhante e Corre-
-Campo.

O festival inicialmente acon-
tecia no centro da capital ama-
zonense, onde hoje está locali-
zado o Colégio Militar. Após o 
ano de 1979, com a instalação 
do colégio, ele passou a ser re-
alizado no parque Amazonense, 
no estádio da Colina e no antigo 
estádio Vivaldo Lima, o Vival-
dão. Mas foi na praça Francisco 

Festival Folclórico encanta com 
programação cultural diversificada

Pereira da Silva, mais conhecida 
como “bola da Suframa”, que o 
evento ganhou força e se tornou 
ainda mais conhecido na cidade.

Hoje, o palco desse grande fes-
tival, é Centro Cultural Povos da 
Amazônia.

Origem das comemorações 
Os festejos juninos têm origem 

pagã, o que significa que não estão 
atrelados a movimentos cristãos.

De acordo com o momento pré-
-gregoriano da história na Europa, 
as festas juninas aconteciam por 
volta do dia mais alto do Sol, quan-
do se comemorava o êxito nas 
colheitas e safras, em cultos aos 
deuses da natureza e fertilidade.

Porém, com o advento do Cris-
tianismo, a comemoração teve 
adaptações e transferiu os cultos 
para figuras consideradas santas 
pela igreja católica.

Os festejos começam no dia 
12 de junho, véspera do dia de 
Santo Antônio, e encerra no dia 
29 de junho, dia de São Pedro, 
já os dias 23 e 24, são dias de 
São João.

Programação
Arraial da Alegria 2023 - Vai 

contar com shows gratuitos, qua-
drilhas e barracas de comida, em 
Manaus. A tradicional festa juni-
na ocorre no Shopping ViaNorte, 
localizado na Avenida Arquiteto 
José Henrique Bento Rodrigues, 
bairro Monte das Oliveiras, entre 
os dias 2 e 25 de junho, sempre 
de sexta-feira a domingo, das 17h 
à meia-noite. 

Dr. Thomas na Roça - Ocorre no 
dia 1° de junho a partir de 16h30 na 
Fundação Doutor Thomas, n°798, 
bairo Nossa Senhora das Graças. 
A entrada é gratuita. 

Magalhães vence eleições na Reino Unido da Liberdade
NOVA DIRETORIA  

   Em Tempo

No último domingo, o GRES 
Reino Unido da Liberdade, 
uma das mais tradicionais 
agremiações do Carnaval de 
Manaus, realizou suas elei-
ções para escolher a nova 
diretoria, que comandará os 
destinos da escola nos próxi-
mos três anos. Após intensa 
campanha, a chapa encabe-
çada por Rangel Magalhães 
e João Thomé sagrou-se 
vencedora, trazendo uma 
proposta de renovação e 
preservação das tradições.

Com uma campanha pau-
tada pela união e pela va-
lorização do legado cultural 
da escola, a chapa conquis-
tou o apoio dos sócios da 

agremiação, que deposita-
ram nas urnas sua confiança 
na proposta de renovação 
e modernização, sem per-
der a essência que tornou 
a Reino Unido da Liberda-
de um nome consagrado no 
Carnaval.

Rangel destacou em seu 
discurso de posse a im-
portância de unir tradição 
e inovação para continuar 
conquistando o público e os 
jurados. “Vamos honrar nos-
sa história e nossos sambis-
tas, preservando as raízes da 
Reino Unido da Liberdade. Ao 
mesmo tempo, vamos buscar 
novas formas de expressão 
e promover uma interação 
ainda maior com o público, 
com enredos envolventes e 
alegorias surpreendentes”, 

afirmou o novo presidente 
da agremiação.

Já João Thomé, que assu-
mirá a vice-presidência, res-
saltou a importância de uma 
gestão participativa, ouvindo 
as demandas e sugestões dos 
integrantes da escola. “Nos-
sa intenção é fazer com que 
todos os membros se sin-
tam parte ativa dessa jornada. 
Queremos fortalecer os laços 
de união e trabalhar de forma 
coletiva, valorizando cada ta-
lento e cada ideia que possa 
contribuir para o crescimento 
da Reino Unido da Liberdade”, 
destacou Thomé.

A nova diretoria já está pla-
nejando os primeiros passos 
para a preparação do próxi-
mo desfile no Carnaval, que 
promete ser marcado pela 

criatividade e pelo resgate de 
temas relevantes para a so-
ciedade. Além disso, a chapa 
vencedora está empenhada 
em promover atividades so-
ciais e culturais ao longo do 
ano, visando a integração da 
escola com a comunidade e a 
valorização do samba como 
expressão artística.

Com a eleição de Ran-
gel e João Thomé, a Reino 
Unido da Liberdade renova 
suas esperanças e se pre-
para para mais um capítulo 
de sua história de sucesso. 
Resta agora aguardar as 
novidades que essa gestão 
trará para os desfiles e para 
o fortalecimento da cultura 
do Carnaval, mantendo a tra-
dição viva e abrindo espaço  
para o novo.

Quadrilha fará parte das apresentações do festival este ano

65ª edição de festival acontece no Centro Cultural Povos da Amazônia
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Chapa do empresário Rangel Magalhães e seu vice João Thomé

Divulgação



Participantes de projeto mostram a arte do Muay Thai 
MAIS VIDA DA RAIZ   

DIVULGAÇÃO 
  Da redação

Dando continuidade à pro-
gramação de aniversário do 
projeto Mais Vida, a Secreta-
ria de Estado da Assistência 
Social (Seas) realizou na manhã 
desta segunda-feira (29) uma 
programação especial no Cen-
tro Estadual de Convivência da 
Família “André Araújo”, situado 
no bairro da Raiz, Zona Sul de 
Manaus. 

Os participantes do Mais Vida 
mostraram um pouco do que 
têm aprendido e usufruído no 
primeiro ano de atividade do 
projeto, criado pelo Governo 
do Amazonas para fortalecer 
as ações dos sete aparelhos 
públicos, às famílias em situ-
ação de vulnerabilidade social.

Formada por psicólogos, 
assistentes sociais, fisiotera-
peutas e educadores físicos, a 
equipe do Maia Vida, da Raiz, 

realizou um show à parte com 
várias apresentações, entre as 
quais do esporte Muay Thai, 
com 25 alunos inscritos, en-
tre homens e mulheres, que 
gradativamente estão sendo 
resgatados para o centro, após 
a Covid-19. O esporte ajuda na 
coordenação motora, no con-
dicionamento físico, na perda 
de peso e na defesa pessoal.

As aulas do professor de 
Muay Thai, Rylson Queiroz, en-
volvem rotinas diversas de gol-
pes e outros exercícios como 
corrida, flexões e abdominais, 
cujas atividades aeróbicas 
melhoram o condicionamen-
to físico, fortalecendo toda a 
musculatura. “Essa modalida-
de de esporte queima muita 
caloria, daí a procura grande 
por mulheres. Também se tra-
balha a parte funcional, voltado 
para luta, a defesa pessoal e a 
coordenação motora”, disse o 

professor, cujas aulas aconte-
cem às terças e quintas-feiras 
das 9h às 10h, com alunos a 
partir dos 10 anos.

No auge dos seus 46 anos, 
Linda Luz é uma das alunas de 
Muay Thai, que não perde uma 
aula. “É maravilhoso participar 
das atividades, que me ajudam 
a desestressar da rotina diária 
de cuidar da casa, dos filhos, 
além de ajudar a manter o 
corpo em movimento”, disse, 
assinalando que o Mais Vida é 
saúde, equilíbrio e trouxe ener-
gia para a comunidade.  

A adolescente Roberta Bin-
dá, 13 anos, também participa 
da modalidade esportiva no 
Centro, onde tem aprendido 
a dar vários tipos de chutes, 
socos e joelhadas. “Tenho in-
teresse em me profissionali-
zar e quem sabe futuramente 
participar de campeonatos”, 
admite.Esporte ajuda na coordenação motora, no condicionamento físico, perda de peso e na defesa pessoal
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O São Paulo abriu 
conversas para a 
contratação do 
atacante Marinho, 

de 33 anos. O jogador foi 
afastado no Flamengo por 
ter se recusado a viajar com 
a delegação para o Chile, 
onde o time enfrentou o 
Ñublense, pela Copa Liber-
tadores, e negocia sua saída 
do clube.

Marinho tem vínculo com 
o Flamengo até 31 de de-
zembro de 2023 e a partir 
de julho pode assinar um 
pré-contrato com qual-
quer outro clube e deixar 
a Gávea de graça ao fim da 
atual temporada. O gran-
de obstáculo é o salário 
do jogador, que recebe no 
Rubro-Negro carioca um 
valor acima do que o São 
Paulo pode pagar.

Dorival Júnior, que traba-
lhou com Marinho recente-
mente no Flamengo, aprova 
o nome, e a diretoria são-
-paulina já conversa com os 
representantes do jogador 
para acertar a transferência 
do atleta, que reúne carac-
terísticas das quais o elenco 
tricolor carece.

O Flamengo está disposto 
a facilitar a saída de Mari-
nho, já que pode receber 
uma compensação finan-
ceira e abrir espaço em sua 
folha salarial para a chega-
da de outros atletas no meio 
do ano. A diretoria rubro-
-negra entende que liberar 
o atacante e embolsar uma 
quantia, ainda que peque-
na, é melhor que pagar seus 
salários sem utilizá-lo e vê-
-lo deixar o clube de graça 
em dezembro.

Marinho é um atacante 
de velocidade que o São 
Paulo busca há tempos. 
Para 2023 a diretoria trouxe 
Pedrinho, que se destacou 
pelo América-MG e defen-
dia o Lokomotiv Moscou, da 
Rússia, mas acabou rescin-
dindo o contrato do jogador, 

Em Tempo

Marinho foi multado 
pelo Fla e sinaliza 

possível saída do clube

que Marinho foi multado 
e fará atividades em perí-
odo alternativo por tempo 
indeterminado.

O Flamengo informou, 
também, que o jogador foi 
cortado da relação do últi-
mo jogo, contra o Cruzeiro, 
disputado no sábado (27). 
Conforme divulgado pelo 
jornalista Venê Casagrande 
e confirmado pelo Lance!, 
Marinho brigou com um 
membro da comissão téc-
nica de Jorge Sampaoli. O 
camisa 31, com dores, recu-
sou uma ordem direta de 
viajar com a delegação para 
o Chile, para o jogo contra 
o Ñublense.

A ideia da comissão de 
Jorge Sampaoli era fazer 
com Marinho o mesmo 
que fez com os outros jo-
gadores: Arrascaeta, Ma-
theus França e Léo Pereira, 
também com dores. Todos 
viajaram e passaram por 
reavaliação para saber se 
tinham condições de jogo. 
Marinho, por sua vez, não 
gostou da determinação e 
disse que não queria viajar, 
causando o embate. A partir 
do ocorrido, o Flamengo 
decidiu pela punição por 
indisciplina.

A nota do Flamengo, in-
clusive, foi divulgada no dia 
do aniversário de Marinho. 
O atacante completou 33 
anos de idade nesta se-
gunda-feira (29), em meio 
a caso de indisciplina no 
Rubro-Negro. Com o ocor-
rido, jogador está fora do 
decisivo Fla-Flu de quinta-
-feira (01), pelas oitavas de 
final da Copa do Brasil.

Nota do Fla
“O Clube de Regatas do 

Flamengo informa que o 
atleta Marinho foi multado, 
retirado da relação do últi-
mo jogo e treinará em perí-
odo alternativo por tempo 
indeterminado”.

Dorival Júnior 
aprova o nome do 
jogador e a diretoria 
são-paulina já 
conversa com os 
representantes do 
atacante

acusado de agressão pela 
ex-namorada.

Marinho se transferiu 
para o Flamengo em 2022 
após passagem pelo San-
tos. O atacante jamais se 
consolidou como titular da 
equipe, somando seis gols 

e nove assistências em 59 
partidas pelo clube.

Marinho seria o segundo 
reforço dado pela diretoria 
do São Paulo ao técnico Do-
rival Júnior. Na última se-
mana, o clube oficializou a 
chegada de Alexandre Pato, 

que assinou um contrato 
com o clube válido até o 
fim do ano, com cláusulas 
de produtividade.

Multa 
Nesta segunda-feira 

(29), após folga do elenco 

no último domingo (28), o 
Flamengo se reapresentou 
ao Ninho do Urubu para 
retomar as atividades e 
iniciar a preparação para 
o Fla-Flu. Após o treino, o 
Clube da Gávea emitiu um 
comunicado informando 

Tricolor paulista está 
de olho em Marinho   
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Quase cem brasileir  s  

Em Tempo

Os Jogos Parapan-
-Americanos de Jo-
vens de Bogotá (Co-
lômbia) começam na 

próxima quinta-feira (2). O 
evento é disputado por jo-
vens com deficiência que 
têm entre 12 e 20 anos e 
reunirá cerca de 900 atletas 
de 21 países, em 12 modali-
dades. A competição estava 
inicialmente marcada para 
2021, mas foi adiada por cau-
sa da pandemia de covid-19.  

O Brasil participará do 
Parapan de Jovens com 96 
atletas, sendo 44 deles in-
tegrantes do Bolsa Atleta 
(programa federal de pa-
trocínio individual, consi-
derado um dos maiores do 
gênero no mundo), além de 
dois calheiros, que auxiliam 
os competidores de bocha. 
A equipe verde e amarela 
começa a se reunir em São 
Paulo, no Centro de Treina-
mento Paralímpico, a partir 
desta segunda-feira (29). O 

Atleta do programa DNA Brasil fatura medalhas 
CAMPEONATO DE JIU-JÍTSU 

DIVULGAÇÃO 
  Da redação

O programa DNA do Brasil 
fecha o mês de maio com vi-
tória do talento Davi Luciano, 
de 16 anos, no Campeonato 
Norte Nordeste de Jiu-Jitsu 
Espotivo Gi e No-Gi, realizado 
neste final de semana pela 
federação FAJJE, na Arena 
Amadeu Teixeira. 

O atleta mauesense, desen-
volvido pelo programa DNA do 
Brasil - Talentos do Instituto 
Idegace, não mediu esforços 
para mostrar a sua paixão pelo 
esporte, viajou  cerca de 12 

horas para participar do even-
to e sair vitorioso com duas 
medalhas: Ouro - na catego-
ria No-gi (sem kimono) azul e 
Bronze - na categoria galo com 
kimono - azul. 

“Estou muito feliz por essa 
conquista, e para mim é uma 
honra representar o projeto 
DNA do Brasil que chegou no 
meu município dando oportu-
nidades para grandes talentos 
que tem lá”, comentou o atleta. 

O professor, Luzimi Morei-
ra, enalteceu o apoio que o 
programa DNA do Brasil está 
dando aos atletas do municí-

pio de Maués, “Graças a Deus 
que o Instituto Idecage chegou 
na nossa cidade dando opor-
tunidades para essa garotada 
de tão longe mostrarem o seu 
talento e até mesmo mudar de 
vida”, enfatizou. 

O evento reuniu mais de mil 
atletas. O público circulante 
no ginásio foi estimado em de 
cinco mil pessoas.

Valorização 
O atleta Davi Luciano, 

avança para uma nova etapa 
no programa DNA do Brasil, 
ele estará fazendo parte de 

uma plataforma digital que 
pretende dar um empurrão-
zinho na vida do atleta, a 
partir do dia 02 de junho, 
será lançado o aplicativo 
Adote1atleta, essa plata-
forma destina-se a captar 
fundos para patrocínio de 
talentos do esporte, identi-
ficados pelo programa DNA 
do Brasil - Talentos. 

O programa DNA do Brasil 
tem ido além das fronteiras, 
buscando jovens talentos em 
regiões de difícil acesso e 
promovendo a inclusão so-
cial por meio do esporte.Atleta amazonense do DNA do Brasil conquistou medalhas em competição 

vão participar do Parapan

Competição 
internacional para 
deficientes acontece 
após seis anos por 
conta da pandemia 
da Covid-19

embarque está previsto para 
a próxima quarta-feira (31).

O basquete em cadeira de 
rodas e o halterofilismo são 
as modalidades nas quais 
o país terá mais represen-
tantes (16). A delegação 
brasileira ainda brigará por 
medalhas em futebol de ce-
gos, futebol de paralisados 
cerebrais (PC), goalball (es-
porte que é praticado por 
jogadores com deficiência 
visual), judô, tênis de mesa, 
tênis em cadeira de rodas e 
vôlei sentado.

A edição de Bogotá será a 
quinta da história do even-
to. A primeira ocorreu há 18 
anos, em Barquisimeto (Ve-
nezuela). A estreia brasileira 
se deu em 2009, coinciden-
temente, também na capital 
colombiana. A competição 
foi disputada pela última vez 
em 2017, em São Paulo. Entre 
os participantes estiveram 
atletas campeões paralímpi-
cos nos Jogos de Tóquio (Ja-
pão), em 2021, como Mariana 
D’Andrea (halterofilismo) e 
Emerson Ernesto (goalball).

“O que sempre buscamos é 
dar aos atletas uma primei-
ra experiência internacional 
de forma positiva, para que 
entendam como funcionam 
as competições, [pensem 

em] levar o esporte como 
uma carreira e possam de-
sempenhar, no futuro, em 
outros eventos. Quem sabe 
uma Paralimpíada”, detalhou 
o diretor de Esportes de Alto 
Rendimento do Comitê Pa-
ralímpico Brasileiro (CPB), 
Jonas Freire.

Para Amanda Braz, do go-
alball, o Parapan de Bogotá 
será o primeiro grande desa-
fio internacional pelo Brasil. A 
convocação à seleção de base 
não emocionou somente à 
jovem de 18 anos, que nasceu 
com glaucoma e tem baixa 
visão, mas também ao pai, 
igualmente atleta da modali-
dade para deficientes visuais.

“O coração está acelerado, 
batendo forte, muito ansio-
sa. O primeiro passo que um 
atleta pode dar é na base. A 
expectativa está muito alta, 
mas estou firme para não 
perder o foco. Espero que 
o Parapan traga ainda mais 
novidades para a minha car-
reira”, declarou.

Como algumas fases de 
treino da seleção de base 
coincidem com as das equi-
pes principais, masculina e 

feminina, Amanda, por vezes, 
tem a oportunidade de inte-
ragir com nomes experientes 
da modalidade, como o vete-
rano Romário Marques, de 33 
anos. Tricampeão mundial e 
medalhista de ouro paralím-
pico, ele disputou o Parapan 
de Jovens em 2009, um ano 
após representar o país nos 
Jogos de Pequim (China).

“Quando o atleta vai para 
um evento de jovens, ele co-
loca a meta de, um dia, partici-
par das competições adultas. 
Isso é muito importante para 
formarmos atletas para o fu-
turo. Temos que conversar 
com eles [jovens], fazer nosso 
papel, incentivá-los dentro e 
fora de quadra para, além de 
atleta, serem bons cidadãos”, 
destacou Romário.

“A gente [seleção de base] 
sempre acompanha as me-
ninas e os meninos da equipe 
principal, segue a trajetó-
ria deles. É uma inspiração, 
com certeza. São experien-
tes, têm história e estão aqui 
para nos ajudarem no que 

precisarmos. Isso é muito 
legal”, comentou Amanda.

Se Amanda viverá uma ex-
periência inédita em Bogotá, 
para Lucas Arabian, do tênis 
de mesa, competir interna-
cionalmente (inclusive entre 
adultos) já é uma realidade. 
Em 2022, o garoto de 17 anos 
foi medalhista de bronze no 
Campeonato Mundial de 
Granada (Espanha), na clas-
se 5, para cadeirantes (Lucas 
retirou um tumor da medula 
quando pequeno).

“Fiz uma cirurgia logo que 
voltei do Mundial. Fiquei seis 
meses parado. O Parapan 
de Jovens será um torneio, 
vamos dizer, de teste, para 
ver como estou, se a cirurgia 
afetou alguma coisa e para 
pegar ritmo de jogo”, proje-
tou o mesatenista, que, em 
novembro, deverá disputar 
os Jogos Parapan-Ameri-
canos, em Santiago (Chile), 
podendo assegurar vaga na 
Paralimpíada de Paris (Fran-
ça) se for o campeão de sua 

categoria.
O Brasil estará presente em 

dez das 12 modalidades do 
Parapan de Jovens. As ex-
ceções são atletismo e nata-
ção, justamente as que mais 
distribuem medalhas. Em 18 
de abril, o CPB divulgou nota 
explicando que não levaria as 
equipes após o Comitê Or-
ganizador do evento afirmar 
que não conseguiria ofere-
cer a classificação funcional 
(processo que define a classe 
do atleta conforme a defici-
ência) a todos os competi-
dores de ambos os esportes.

“Como tinha essa indefinição 
em relação à classificação e 
também a validação de marcas 
internacionais, entendemos 
que a melhor situação seria 
replanejarmos para que es-
ses atletas pudessem ter outra 
oportunidade, em outra com-
petição, em outro momento. 
Vamos atendê-los com outras 
ações no segundo semestre, 
para suprir a ausência no Pa-
rapan”, resumiu Freire.


